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За работу! За серьезную, вдумчивую работу! Этот при

зыв исходит от каждой строки материалов июньского Пле

нума ЦК КПСС. Переведенная в практическую плоскость пе

рестройка требует практических действий. В первую оче

редь —̂  от коммунистов. Об этом наша беседа с секретарем 

, парткома ГПЗ-5 С. И. КАШТЫКИНЫМ.

:НАШ  Д И А Л О Г

КОИИУНИСТ-
ОРГАНИЗДТОР
ПЕРЕСТРОЙКИ
— Материалы июньского Пленума. — в 

центре всеобщего внимания. В них вчиты
ваются, о них спорят, по ним выверяют, 
что предстоит сделать. Недавно довелось 
услышать и такое: «Вот перестроится уп
равление экономикой, обретут настоящие 
права предприятия, тогда и у первичной 
парторганизации появится возможность 
развернуться». Сергей Иванович, вы под
держали бы подобное высказывание?

— По крайней мере, не отмел бы с по
рога. Первичные_  ̂ действуют не в безвоз
душном пространстве. И разве админист
ративно-командные методы, критиковавши
еся на Пленуме, не сказываются на пар
тийных ■ организациях, не искажают их 
стиль? Иное дело — обстановка подлинно
го демократизма. Однако приведенное вы
сказывание я все-таки не поддержу. В не
го. как принято говорить, вкралась 
ошибка. Причем принципиального харак
тера.

 ̂— В чем же ошибка заключается?
— В том, что перестройка партийной 

организации откладывается «на потом». 
Мол, все переменится, тогда и первичная 
займёт в коллективе подобающее место. 
Но какие же мифические силы помогут ут
вердиться новому? Кто возглавит процесс 
перемен в коллективе?

— Вопросы По существу. А  ответы на 
них дал Пленум ЦК КПСС, отметив воз
растающую роль первичной, потребовав от 
партийных комитетов, начиная с ЦК пар
тии, всеми имеющимися средствами спо
собствовать повышению эффективности ее 
работы. Не «потом» — сейчас, когда кол
лективы вступают в период практической 
перестройки...

— Совершенно верно. Как ни трудно 
сделать это, ведь старые порядки еще во 
многом в силе, партийная организация 
должна суметь заработать по-новому. То
гда она сможет реально возглавить пере
стройку в коллективе, подготовиться к ра
боте в условиях расширяющейся демо
кратизации. .

Кстати, мы, секретари первичных, не 
имеем оснований делать вид, что узнали 
об этом только в июне нынешнего года. 
Вспомним апрельский (1985 г.) Пленум, 
документы XXVII съезда КПСС. А Пле
нум, состоявшийся в июне 1986 года, пря
мо указывал: «...Начинать перестройку в 
работе надо с развития самостоятельно
сти, самодеятельности, наступательности 
первичных организаций, инициативы и ак
тивности коммунистов. Вот главное звено, 
за которое следует- по-настоящему взять
ся».

— Коммунистам подшип^кового уда
лось что-то сделать в свете этих требова
ний?

— Недостатков у нас еще очень много, 
но рискну утверждать, что накопили мы и 
кое-какой опыт.

Предприятие наше — планово-убыточ
ное. Из этого, казалось бы, и следовало 
исходить, намечая задачи на пятилетку: 
по одежке протягивай ножки. Однако, разг 
рабатывая в 1985 году целевые комплекс
ные программы технического и социально
го развития, мы, исходя из духа решений 
апрельского Пленума ЦК КПСС, поста
вили цель — вывести завод в число совре
менных по техническому вооружению 
предприятий, сделать его рентабельным. 
И резко двинуть вперед социальное раз
витие коллектива. В первый год пятилет
ки затраты на 1 рубль выпущенной про
дукции составили 1 рубль 9 копеек. Итоги 
второго года пятилетки: 1 рубль и 1 рубль 
2,7 копейки. Первое полугодие 1987, года: 
на 1 рубль продукции — 98 крпеек 
затрат. До уровня рентабельности, позво
ляющей заводу жить только «на свои», 
конечно, еще далеко. Но в принципе-то 
смогли, вышли из убыточных! Что каса
ется социалмого развития, только один 
пример. На днях заселяем построенный 
собственными силами 144-квартирный дом, 
к 70-летию Великого Октября сдадим еще 
одну девятиэтажку.

Все это—результаты . общей работы. 
Но партийная организация играла (и игра
ет) в ней активную роль — на этапе за
думки и разработки программ, kohtpojjh-

руя их выполнение. А опыт, считаю, за
ключается в том, что убедились в реаль
ной возможности ускорения, поверили в 
свои силы. Последнее особенно важно те
перь, когда завод переведен на самофинан
сирование.

— Сергей Иванович, стоит «оасшифро-
вйть» роль первичной в том, что сделано 
и делается иа предприятии. И сразу же 
еще один вопрос: что вы понимаете иод
подготовкой к работе в условиях демокра
тизации?

— Я бы на оба вопроса ответил нес
колькими словами: в полном объеме вы
полнять то, что тр'ебует от первичной Ус
тав КПСС. А конкретизирую это я для се
бя так. Не упуск?1ть ни одного из направ
лений деятельности — политической, ор
ганизаторской. идеологической. Постоянно 
держать «на ходу» весь механизм партий
ного влияния.

Считаю, у нас действующий, а не чис
лящийся пафтком. То же могу сказать о 
комиссиях контроля деятельности админи
страции, о целом ряде цеховых парторга
низаций. Мы влияем на дела в коллекти
ве через систему профсоюзных органов, 
комсомольскую организацию. Радует, что 
комсомол начал обретать настоящий авто
ритет у молодежи завода. Причем за счет 
активизации на одном из стержневых на
правлений — социальном. Заводской 
МЖК, насчитывающий около 270 членов, 
делает реальное дело, хорошие у него и 
перспективы.

Можно было бы подробно говорить о 
каждом' из перечисленных звеньев. Скажу 
лишь о парткоме, о том, как он занимает
ся кадрами. Без нашего участия не вно- 
(сятся изменения в кадровый резерв, не 
происходит перестановка кадров. Мы ут
верждаем не только секретарей цеховых, 
партгрупоргов, пропагандистов и полит
информаторов, секретарей комсомольских 
организаций, но и хозяйственников — до 
заместителей директора включительно. А 
коль утверждаем, значит, и контролируем, 
регулярно заслушиваем отчеты, пригла
шая принять участие в их подготовке и 
обсуждении комиссии, актив цехов. Рас
пространяем выборность руководителей. 
Начинали с бригад, а недавно состоялись 
выборы начальника производствённого 
корпуса, объединяющего три цеха.;.

Работает ли уже первичная, как требу
ют условия демократизации? Пока нет. Не 
все цеховые действуют так активно, как, 
например, партийная организация цеха но
вого станкостроения, где секретарем В. Н. 
Шурховецкий, термического цеха (секре
тарь — Г. Ф. Маркова). Подчеркну: сек
ретарям цеховых приходится, пожалуй, 
труднее, чем мне — освобожденному се
кретарю парткома. Спасибо им за работу, 
однако ее предстоит подтягивать, этого 
требует жизнь.

Мы еще не превратили в настоящие 
боевые ячейки партийные группы. И такое 
положение тоже становится нетерпимым.

Есть и другие упущения. Устранить их 
и означает улучшить сегодняшнее поло
жение' дел, подготовиться к работе в ус
ловиях демократизации. В них первичная 
будет обязана не на словах, а на деле вли
ять на все процессы, происходящие в кол
лективе, направлять их изнутри. Это смо
жет ' лишь та партийная организация, в ко
торой эффективно действуют все собствен
ные звекья, которая выполняет все прису
щие ей функции. I

— Сергей Иванович, тема нашей бесе
ды — «Коммунист — организатор пере
стройки». Она, на первый взгляд, предпола
гает разговор о личном вкладе партийцев. 
Мы же говорим прежде всего о партийной 
организации...

— Не думаю, что мы отошли от темы. 
Есть у нас, например, парторганизация 
шлифовально-сборочного цеха № 1. Прак
тически о каждом ее коммунисте можно 
рассказать, много хорошего: умелые работ
ники, дисциплинированные, достойные лю
ди... А партийной организации они из се
бя до последнего времени не представля
ли! Высокие личные качества всегда бу
дут в цене, они очень многое определяют. 
Но сегодня нужна не просто группа хоро
ших людей с партийными билетами, а бое
вая организация. Ведь то, что у нас в 
стране происходит, мы справедливо назы
ваем революционной ломкой, борьбой. Мо
гут ли победить в борьбе одиночки?

Кстати, с избранием секретарем элект>- 
рика Е. Н. Шарыгина цеховая шлифо
вально-сборочного начинает выправляться, 
проявлять себя именно как организация. 
Вот вам еще одна тема для разговора — 
о партийных вожаках. Требования к ним 
резко возрастают. По себе чувствую, в 
короткий срок предстоит многому научить
ся, многое переосмыслить.

— И если подвести итог всему сказан
ному...

— ...то придется повториться. Время, 
когда многие функции первичной могли 
оставаться невостребованными, уходит. Те
перь все они должны заработать. В какой 
мере это удастся, так и пойдет перестрой
ка в том или ином коллективе. Третьего 
не дано.

Вел беседу В. АНТОШИН.

•  УДАРНЫЙ МЕСЯЧНИК: ВНИМАНИЕ —  КАЧЕСТВУ

Кормоединице -  
истинную весомость

я  был участником ом
ского совещания специали
стов сельского хозяйства. 
"BaM очень остро стоял воп
рос) об истинной полновес
ности кормоединицы. Путь, 
может быть, единственный— 
щедрое насыщение рациона 
травами, содержание в ко
торых всех питательных ве
ществ бесспорно. А *х, трав 
— клевера, люцерны, ти
мофеевки, смесей в различ
ных вариантах,— в районе 
значительно больше, чем в 
прошлом году. Посевы го
роха и 'рапса расширили все 
хозяйства. Так что есть 
серьезная возможность по- 
настоящ'ему сбалансировать 
корма по белку, сахару, .су
хим веществам.

Практика показывает: 
прогрессивные технологии в 
наибольшей степени способ
ствуют длительному сохра
нению в кормах питатель
ных свойств. Сейчас перво- 
майцы могут уверенно го
ворить о том, что активное 
вентилирование сена при
жилось прочно, уже никого 
не надо агитировать за не
го. На очереди — внедрение 
рулонного прессования сена 
и консервирование кормов.

Собственно, работа с хи
мическими консервантами 
начата в прошлом году: убе
дились, что .это весьма и 
весьма полезное делб. А в 
нынешнем мы намерещы за
консервировать не менее 50 
тысяч тонн сенажа и сило
са. Технология вполне от
работана,, ни у кого никаких 
психологических «шоков» 
не вызывает... Припоминает
ся в этой сцязи такой про
шлогодний случай. В кол
хозе «Первое мая», одну 
яму с сенажом залило во
дой. Время было слякотное. 
Ну, решили, пропал корм. 
Кто-то предложил обрабо
тать консервантами! Терять 
было нечего — так и щр- 
ступили. А потом, когда 
взяли массу на анализ, се
наж оказался второго клас
са.

Единственная трудность, 
которая может возник
нуть,— это обеспечение кон
сервантами. Мы очень'наде
емся на договоренность с 
облагропромом, который ав
торитетно обещал наши пот-
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ребности 
полностью.

Рулонных прессов у нас 
пока четыре — по два в 
колхозах «Маяк» и «Рас
свет». Более успешно про
шло опробование у рассве- 
товцев.' Выли сомневающи
еся, правда, совсем немно
го их оказалось, зачем, 
мол, еще и в прессованное 
с.ено вносить консерванты? 
Понадобилась некоторая 
разъяснительная работа. 
Прессованное сено, да с 
консервантами, да в сенных 
складах (впервые в каждом 
хозяйстве будем иметь по 
таковому), — это же вер
нейшая гарантия сохранения 
самого доброкачественного 
корма.

Так и хочется дать не
большую картинку. Вот 
Крутоложненское отделение 
колхоза «Первое мая». Идет 
закладка сенажа с консер
вантом. В распоряжении до
морощенного «химика» Вла
димира Павловича Скурко 
— запас химической добав
ки и ведро. Периодически, 
очень внимательно и равно
мерно посыпает он порош
ком зеленую массу.

Кстати, о заработке 
«химика» Скурко: в день
получается в среднем по 10 
рублей. Неплохо, я считаю. 
Это сказано к тому, что оп
лата, конечно, должна вес
ти к добросовестному, тру
ду. А поскольку человек 
«привязан» к конечному ре
зультату, он ежечасно заин
тересован в высоком каче
стве и своего, и общего 
труда...

Что касается «Рассвета», 
следует отметить еще одну 
интересную новинку, В 
Пролетарке, где мелиорато
ры СУ-15 восстанавливают 
прежде плодоносившие зем
ли, посеяно несколько сот 
гектаров ржи. Урожай ожи
дается отменный. Из-за без
дорожья немедленная транс
портировка зерна исключа
ется. Выход найден в том, 
что урожай тоже законсер
вировать — до установле
ния зимника. Туда заблаго
временно завезено 40 тонн 
консерванта. Наземные бур
ты будут обрабатываться 
препаратом и плотно укры
ваться пленкой. Насколько 
мне известно, подобного

С Ш ЕСТО ГО  НА ВТОРОЕ
Именно так продвинулся в районном соревнований на за 

готовке кормов коллектив совхоза имени Кирова. В воскре
сенье здесь был организован массовый выход на луга, где 
в этот день работали и шефы из Асина, и школьники, и ра 
ботники сельсовета, и пенсионеры. Заготовили 2.000 тонн 
сена при плане 1.600. Весь запас кормов пока — около 
7 центнеров кормоединиц на условную голову скота. Это 
второй результат в районе после совхоза «Новиновский».

О. КОЛЕРОВ.
Асиновский район.

масштаба опыт в области 
будет проведен впервые. Но 
риска в этом — никакого.

Хочется • особую благодар
ность выразить агрономиче
ской службе «Рассвета», 
которую много лет успешно 
возглавлял Е. К. Галкин. А 
теперь перешел Ефим Кузь
мич управляющим Куянов- 
ским отделением, передав 
ответственный пост главно
го агронома сыну своему — 
Владимиру Ефимовичу. Есть 
надежда, что все доброе, 
что накоплено службой, еще 
более укрепится и умножит
ся. Во всяком случае, по
севную .молодой Галкин 
провел на приличном уров
не, всю необходимую обра
ботку посевов вел грамот- 

'но. Думается, результаты в 
период уборки непременно 
порадуют.

Остановлюсь в заключе
ние на том, как у нас удар
ный месячник по .заготовке 
кормов спланирован и как 
запланированное осущест
вляется. Задача непростая: 
ежедневно, с 1 июля по 1 
августа, заготавливать 105 
тонн травяной муки, 1.087 
тонн сена)ца, 247 тонн сена. 
Не вдаваясь слишком в 
подробности (в разрезе каж
дого хозяйства), скажу, что' 
необходимый темп в целом 
взят. Качество и еще раз 
качество — неослабевающее 
требование момента. Опера- 
■гивный контроль постоянно 
осуществляют экспресс-ла
боратории. Бдительно сле
дят за этой важнейшей сто
роной дела народные контро
леры.

Выделение проблемы ка
чества в особую, первосте
пенную необходимо потому, 
что мы, повторяю, имеем де
ло с новыми для нас техно
логиями. Ни в коем случае 
недазя допустить, чуобы по 
чьему-то недогляду прогрес
сивная идея была скомпро
метирована.

Нынешняя кормозаготови
тельная кампания, я в этом 
твердо убежден, явится как 
бы переломной: 'отныне в
каждую зимовку будем вхо
дить с действительно полно
весными кормоединицами.

А. АЛЯНИН,
первый заместитель
председателя совета
Первомайского РАНО.

ИДЕТ
БОЛЬШОЕ СЕНО

«Мы заготавливаем для себя только сено. Еще в 
прошлом году на общем собрании так решили. Корм 
этот самый надежный: тут тебе и привесы, и сохран
ность, и надои».

Слова эти принадлежат управляющему Лавровским 
отделением совхоза им. 50-летия СССР Александру 
Татьянкину. Встретились мы с ним на ферме, у нового 
сенного склада, который построили Лавровцы своими 
силами и которым не! без основания гордятся. Более 
400 тонн сена можно готовить впрок и не бояться, за его 
судьбу. Сейчас здесь один за другим подъезжают к 
складу тракторы с тележками, плотно груженными све
жим сеном. . Под крышу уложено уже около 300 тонн. 
Работают здесь один тракторист на стогомете и два сто
гоправа с вилами.

А в поле две косилки, два трактора с граблями, три 
пресс-подборщика и четыре трактора на отвозке — все 
силы отряда. Своеобразно используют лавровцы пресс- 
подборщики «Киргизстан»: подбирая массу, они лишь 
подпрессовывают ее, не связывая в тюки, и сразу загру
жают в прицепные . тележки. Значительно сокращается 
время загрузки, эффективнее используется транспорт. 
Погода стоит прекрасная, и настрой у кормозаготовите- 
лей соответствующий. 50 тонн сена хорошего качества 
— такова в среднем производительность отряда за день.

НА QHHMKAX: М. М; Ковалевский на своем «Ки
ровце» занят на отвозке сена; идет уборка сена.

В. ВЕИЛЕРТ.
Фото автора.

Р е к о р д н а я  в ы р а б о т к а
Эту неделю кормозагото- 

вители нашего совхоза нача
ли с рекордной выработки. 
В понедельник было заскир
довано сразу 269 тонн сена. 
Такого мы не добивались 
ни в нынешнюю страду, ни 
в прошлые годы. Всего сена 
заготовлено около двух 
тысяч тонн — это половина 
плана, но наш ориентир—
обязательство — 5 тысяч 
тонн.

Нарастающими темпами 
продолжается и закладка 
сенажа, которого запасено 

-уже больше плана. Выра
ботка витаминной травяной 
муки в среднем на один аг-

Если говорить о характе
ре почты за прошлую неде
лю, то. нужно отметить, что 
в письмах наших читателей 
преобладают так называе
мые летние 1гемы. Многие 
томичи с благодарностью 
отзываются р появившихся 
еще весной в различных 
районах областного центра 
хорошо оборудованных лет
них базарчиках. «Не нужно 
ехать через весь город на 
центральный ' рынок ни ми
чуринцам, у которых есть 
излишки овощей и ягоды, 
ни хозяйкам, чтобы их при
обрести, — пишет в редак
цию Л. М. Неровская. — 
Раньше я ничего не прода
вала, так как ездить каждый 
день на рынок очень хлопот
но... Казалось бы, мелочь— 
организация этих неболь
ших базарчиков, но из этих 
мелочей как раз и . склады
вается настоящая забота о 
человеке».

Есть и другое письмо ■ на 
эту тему. Его прислал П. Н. 
Недопекин, проживающий 
по переулку Карскому: «В
районе завода строительных 
материалов и изделий по
строили сезонный базар для 
продажи овощей, зелени и 
ягоды. Но дело до конца не 
довели: мичуринцы, сидят со 
своим товаром на ящиках.

На прошлой неделе редакция получила 
173 письма, в том числе 39 лисем из рай
онов области и 26 откликов на опублико
ванные материалы.

которые периодически у 
них отбирают работники со
седнего продовольственного 
магазина. Неужели нельзя 
было сделать простые при
лавки и сидения? А ведь с 
каждого мичуринца-продав- 
ца собирают по сорок копе
ек. Интересно, за что?».

Лето — пора отпусков, 
активного отдыха. В своих 
письмах читатели делятся 
размышлениями об организа
ции туризма, летней торгов
ли, мест массового отдыха. 
С благодарностью пишут о 
возрожденном пляже на 
Курье С. Селиванов, В. Мо
розова, К. Слепцов и многие 
другие. А вот городской сад 
по-прежнему является ми
шенью для критики наших 
читателей. Г. М. Брагина и 
В. П. Протопопова пишут: 
«В первое воскресенье июля 
решили сходить в горсад, 
отдохнуть, посмотреть, как 
работают аттракционы. И 
что же мы увидели? Уже в 
восемь часов вечера не ра
ботал ни один аттракцион, 
кроме «колеса обозрения».

В кафе «Томичка» простоя
ли в очереди за мороженым 
более сорока минут.’ Конеч
но. одного кафе для город
ского сада явно мало. Ни 
одна? из игровых комнат, не 
работала, не нашли мы И 
комнаты смеха. Куда что 
делось? И почему здесь ста
ло так скучно?»

Для писем из районов 
области характерно стрем
ление авторов поделиться 
своими наблюдениям о про
блемах сегодняшней дерев
ни, села, надежда как мож
но скорее решить некоторые 
из них. в том числе с помо
щью областной газеты. Про
читав , корреспонденцию в 
«Красном знамени» «Где 
купить поросенка?», взялись 
за перо супруги Батенковы 
из поселка Центрального 
Верхнекетского района. 
«Вопрос поднят своевремен
но, — цитируем их письмо. 
— У нас в п. Центральном 
на встрече с депутатами 
присутствовали и руководи
тели Ингузетского орса, и 
нашего леспромхоза. Мы

регат составила 319 тонн. В 
соревновании машинистов 
АВМ сейчас лидируют ноло- 
миногривцы. Благодаря уси
лиям всех отрядов кормоза- 
готовителей на начало неде
ли кормов запасено по 7 
центнеров кормоединиц на 
убловную голову скота. Ра
бота на лугах продолжается 
в ритме ударного месячни
ка.

Р. ПАЛОСОН, 
директор совхоза име
ни 60-летия СССР, Ге
рой Социалистического 

Труда.
Чаинский район.

рассказали о ецрем намере
нии выращивать' свиней и 
сдавать их на мясо в орс. 
Предложение наше приняли, 
но на этом все закончилось. 
А для руководителей лес
промхоза это вообще было 
новостью, когда мы обрати
лись к ним с заявлением 
выделить нам стройматериа
лы для строительства сарая. 
Теперь, когда материал, на
конец, выделили, начальник 
ореа заявил, что поросят 
нам выделять не положено. 
Что же, ехать за ними те
перь в совхоз «Томский»?»

О заброшенных землях в 
Бакчарском районе с болью 
поведали ветераны лесной 
промышленности П. Сави
нов, С. Носков, И. Ласко- 
венко и Н. Бельтиков, про
живающие в Чаинском рай
оне: «Мы живем в лесном
поселке и граничим с Бак- 
чарским районом. Когда-то 
здесь были деревни Федосе- 
евка, Максимовна, Кузне- 
цовка и ряд других. Сейчас 
их нет, но осталась земля 
без хозяина. А ведь она мо
жет давать хороший урожай 
хлеба или разнотравное се
но. Расстояние — 130 кило
метров. Видимо, у Бакчар- 
ского района не хватает сил 
и рабочих, чтобы всерьез 
использовать эту землю. То
гда пусть, ею займется дру
гой район. Ведь где-то за
трачивают огромные средст
ва, чтобы раскорчевать или 
осушить небольшой клочок 
земли. Надеемся, что поя
вится и здесь настоящий 
хозяин, и очень скоро...»

Отдел писем.
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Партийная жизнь: есть такое мнение О ч е м  МЫ
говорим С трибуны

Вот уже в течение семи 
лет я являюсь непремен
ным участником важней
ших городских мероприя
тий; партийно - хозяйствен
ных активов Стрежевого и 
объединения «Томскнефть», 
пленумов горкома партии и 
горкома комсомола. Скажу 
откровенно; после XXVII 
съезда КПСС выступающих 
слушать интереснее.

Люди стали смелее ука
зывать на причины, порож
дающие недостатки, откры
то называть виновных, все. 
меньше недостатки объяс
няются плохой работой 
смежных предприятий. Ред
ко можно услышать в вы
ступлениях общие фразы, в 
которых указывается ряд 
партийных документов с ци
тированием огромных абза
цев. По мнению ораторов, они 
подкрепляли деловую часть 
речи, а по мнению слуша
телей — только показыва
ли беспомощность оратора. 
Почти уже выветрились из 
лексикона выступающих та
кие слова, как «благодаря 
чуткому руководству...», «бла
годаря большой помощи...», 
«благодаря личному уча
стию...». за которыми, как 
правило, называются пар
тийные органы или отдель
ные партийные руководите
ли. Критика и самокритика 
набирают силу. Все мы буд
то заново учимся говорить. 
В такой обстановке само
восхваление вкупе с ди
фирамбами в адрес пар

тийных органов режет слух 
и воспринимается как ос
корбление.

Но кое-какое наследство 
прошлое все же, оставило. 
Больше того, мне хочется 
сказать и о тех явлениях, 
которые родились уже се
годня. Чувствуя под собой 
некоторую благодатную поч
ву, эти сорняки произпа- 
с '̂ают и даже дают, бутоны. 
Думаю, что цвести и плодо
носить ^этим сорнякам все 
же не ^ридется.

К сожалению, не изжита 
еще практика штатных вы
ступающих. У нас, в Стре- 
жевом, на всех форумах 
обязательно выступают ру- 
иоводители и секретари 
парткомов ведущих нефте
добывающих и строитель
ных организаций, только 
чередуются они через раз. 
Берут слово и мастера, ра
бочие, работники сельского 
хозяйства, но и сфеди них 
уже есть свои «штатные».

О чем, к примеру, гово
рит с трибуны , рабочий? 
Многих из них можно при
нять за первых руководи
телей или секретарей парт
комов. Накидает за семь- 
десять минут такие глыбы 
проблем, что и министерст
вам их в скором времени 
не решить. Говорит рабочий 
о фондах, о проектно-смет
ной документации, о не
увязках в поставках обору
дования и его низком каче
стве, о невыполнении кем- 
то договорных обязательств

Ш А Н Т А Ж
ПОД ПРИКРЫТИЕМ

Таи можно назвать странные письма, 
появляющиеся иногда в почтовых ящиках 
томичей.

Гражданка К, из дома 
.No 59 по улице Дзержин
ского в Томске прислала 
нам так называемое «свя
тое письмо», которое она 
получила. Вот что сообща
ется в нем. Двенадцатилет
ний мальчик был болен. На 
берегу реки он встретил 
бога. Бог дал ему это пись
мо и сказал; «Перепиши его 
22 раза и разошли в разные 
адреса». Мальчик якобы 
переписал это письмо и вы
здоровел. Другая же семья, 
получив письмо, разорвала 
его, и вскоре людей постиг
ло большое горе,

«Автор» письма, предла
гая своему корреспонденту 
переписывать письмо, обе
щает ему за это через 30 
дней большое счастье. Тем, 
кто не перепишет, — сулит 
неизлечимую болезнь. Со
держание письма наивно и 
нелепо, однако находятся 
люди, верящие «святому» 
посланию.

Подобные письма прихо
дят в Томск даже из других 
областей. Кто их пишет? 
Кто рассылает? С какой це
лью? На эти вопросы нель
зя ответить одной фразой, 
поскольку невозможно дать 
точный ответ. Переписыва
ют и рассылают так назы
ваемые «святые письма» 
идейно неустойчивые, ми
ровоззренчески незрелые, к 
тому же и трусливые люди, 
боящиеся анонимных угроз 
с ссылкой на сверхъестеог- 
венную силу. Можно ска
зать, что переписчики пи
сем — суеверные жертвы 
примитивного шантажа.

А кто же сочинитель 
письма? К сожалению; на 
этот вопрос ответа нет. Ав
тор не оставил ни адреса, , 
ни подписи. Можно с уве- 
ренносгью сказать, что он 
заинтересован в распрост
ранении религиозной идео
логии, в увеличении числа 
верующих. Он хорошо зна
ет ' человеческую психоло
гию и использует это, что
бы влиять на легковерных 
людей. Обратите внимание; 
в письме нет никаких точ
ных сведений, его невоз
можно проверить. Назван 
больной мальчик, но не ска
зано, где он живет и как 
его зовут. В письме упоми
нается река. Какая река? 
Ее название, местность, об
ласть, район, село или дру
гой населенный пункт не 
названы. «Мальчик на бе
регу реки встретил бога», 
— пишет автор. А сами ве
рующие считают, что бог 
невидим и поэтому увидеть 
его невозможно. Почему бы 
не предположить, что на бе
регу реки прогуливался ка
кой-то отпускник или рыбо
лов в белой одежде, выда
ющий себя за бога? Только 
наивный человек может 
принять зеГ бога любого че
ловека, называющего себя 
богом.

Главная мысль письма 
заключена в призыве ве
рить в бога и молиться ему. 
Не думайте, что автор пись
ма занимается подобным со
чинительством ради развле
чения, от безделья. Это — 
не забава. Фактам появле
ния так называемых «свя
тых писем» следует прида
вать серьезное значение и 
подходить к оценке их не с

обывательской, а с полити
ческой точки зрения.

Авторы подобных посла
ний хотят навязать религи
озные представления неве
рующим людям и добиться, 
чтобы как* можно больше 
граждан стали верить в бо
га. Возникает вопрос; кому 
это выгодно? Большинство 
несведущих людей скажет; 
церковникам и сектантам. 
В этом доля правды есть. 
Но не вся правда. Конечно, 
священное,тужители всех 
культов заинтересованы в 
увеличении рядов верую
щих. Но еще больше заин
тересованы в этом наши 
е^арубежные идеологичес
кие противники, антисовет
ские и антикоммунистиче
ские центры. Руководители 
этих центров видят в рели
гии удобное прикрытие для 
враждебной антисоветской 
работы. Сотрудник амери
канской разведывательной 
службы Аллан Дрейфус от
кровенно заявил; «Посред
ством церкви мы можем 
действовать с наибольшей 
эффективностью. Церковь 
имеет для нас важное зна
чение. Это — наиболее, лег
кий, прочный и полезный 
способ проникновения в 
страну». Антикоммуниаты 
ставят перед собой цель — 
разоружить идейно совет
ских людей, навязать на
шему обществу чуждые иде
алы, используя при этом 
идеи христианского гума- 
низ.ма, христианского соци
ализма, религиозного инди
видуализма, морально - эти
ческие и нравственные 
«ценности» религии, бого
искательство. При этом им
периалистическая пропа
ганда стремится дискреди
тировать идеи научного 
коммунизма, исказить и 
фальсифицировать полити
ку КПСС и Советского го
сударства в отношении ре
лигии и церкви, предприни
мают попытки толкнуть ре
лигиозные организации на 
антиобщественную полити
ческую борьбу.

За тысячелетия своего 
существования религия вы
работала цельное, понят
ное даже неграмотным лю
дям, ненаучное учение, 
объясняющее происхожде
ние и развитие общества. 
Поскольку в нашей стране 
религиозная идеология про
поведуется открыто, то на
ши зарубежные идеологиче
ские противники и хотят 
использовать ее в своих не
благовидных целях. Следо
вательно, распространение 
так называемых «святых 
писем» — не что иное, как 
идеологическая диверсия. И 
распространяющие письма 
— одни по наивности, дру
гие умышленно, — все 
они пособники буржуазных 
идеологов.

Вывод прост. Во-первых, 
не надо придавать «святым 
письмам» никакого значе

ния, так как авторы их 
лишь спекулируют словом 
«святой» для обмана легко
верных. И, во-вторых, не
обходимо уничтожать подоб
ные письма как нечто мер
зкое и отвратительное. Так 
и поступают многие здраво
мыслящие люди, получаю
щие такие «сочинения».

А. БЕЛОУСОВ.

— и ни слова о своем ра
бочем месте, о бригаде, о 
тех проблемах, которые се
годня надо решать его ма
ленькому коллективу. А 
зачем он говорит о . гло
бальных проблемах? Ведь 
на прошлом активе их 
очень детально обрировал 
его первый руководитель 
или секретарь парткома 
(последний на трибуне за
частую мало чем отличает
ся от хозяйственника). По
чему доярка или теплични
ца говорит языком директо
ра совхоза? Почему бы ра
бочему не говорить, как 
руководство решает его во
просы, как заботится о его 
быте и условиях труда? По
лучается так; у себя на 
предприятии рабочий мо
жет сказать то, что он ду
мает, что его волнует, а на 
собраниях городского мас
штаба о своих руководите
лях ни-ни! Читай то, что 
тебе написали, или то, что
посоветовали написать са
мому.

Я буду несправедлив, ес
ли этот упрек отнесу ко 
всем рабочим, поднимаю
щимся на трибуну. Есть у 
нас и руководители, кото
рые понимают, что рабочий 
должен говорить о своих 
делах, и не собирают для 
него данные со всех отде
лов предприятия. Живое 
слово рабочего, выражаю
щее мнение его коллектива, 
бывает актуальнее длин
ных речей руководителей.

Критика в нем — это кри
тика, а не перечисление 
«еще не изжитых» недо-^ 
статков.

Если робкая и безадрес
ная критика из уст рядово
го труженика — это скорее 
наследство дня вчерашнего, 
то льющаяся через край 
самокритика солидных ру
ководителей — это симп
том новой болезни — при
способления к перестройке.
Я заметил, что когда руко- ; 
водитель предприятия, уч
реждения или организации 
безжалостно склоняет себя 
по всем статьям за упуще
ния в работе, а потом заве
ряет актив, горком или да
же обком партии в том, что 
он найдет в себе силы пе- 
р'зстроиться или устранить 
недостатки, то это вос|при- 
нимается как откровение. 
Сидящие в рабочем прези
диуме, да и в зале, одобря
ют выступающего громкими 
аплодисментами. И вот Че
ловек, который несколько 
минут рассказывал о том, 
как многое он не делает, 
под дружные хлопки в ла
доши сходит с трибуны ге
роем дня. На очередном 

,пленуме или активе он 
опять признает свои ошиб
ки и обещает «справиться», 
«перестроиться», «сработать 
в духе времени». И опять 
энергичные хлопки в ладо
ши. Кто■только придумал 
награждать выступающих 
аплодисментами? Ведь со
брание актива, пленум—это

та же работа, что и за 
станком. Странно было бы 
у.шд'эть, например, токаря 
и мастера, хлопающих в ла
доши после, каждой изго
товленной детали. Можно 
раз взять на веру, что по
сле самокритичного высту
пления человек будет по
правлять недостатки. Но в 
следующий раз надо, види
мо, и спросить с него. По
ка же с тех, кто самокрити- 
куется, не спрашивают.

Демагогия разнолика. Да
же в таком хорошем явле
нии, как самокритика, она, 
оказывается, находит для 
себя уютное место. Крити
куй фбя, обещай перестро
иться — и можешь спокой
но процветать до окончания 
дней своих. Почему же са
мокритика становится га
рантией спокойной жизни? 
Да потому, что нам всем 
нравится, когда выступаю
щий критикует не тебя, не 
твоего соседа, а себя. Мы 
еще не научились видеть 
опасность этого явления, 
распознавать, где подлин
ное стремление к перестрой
ке, а где картинное само
бичевание. Вот это и есть 
та благодатная почва, на 
которой завелись и бойко 
выкидывают бутоны сорня
ки сегодняшнего дня.

Настало уже время каж
дому из нас научиться от
вечать за свои слова, соиз
мерять каждое слово со сво
ими возможностями и ре
альными делами. У сорня
ков пустословия не должно 
быть плодов. Лучше вовсе 
не упоминать слово «пере
стройка», а делать все воз
можное для нее на своем 
рабочем месте, чем поми
нать перестройку всуе и 
забывать о ней на деле.

М Ы ПРЕОДОЛЕЛИ 
завал из бревен и 
увидели, наконец, 

дне — дожимную насос
ную с.танцию. Здесь в ре
зервуарах^ скапливается вся 
нефть Л^инецкого место-

Командировка в Нефтеград

Т Р И  П А Р Ы  
С А П О Г

Л. БАРАНОВСКИЙ, 
машинист автогрейдера, 
член Стрежевского гор

кома КПСС.

П о с л е  т о г о ,  к а к  в ы с т у п и л а  г а з е т а

ДЫРЯВАЯ ПАУАЯТЬ?
«Куда исчезла фурниту-' 

ра?» ■— так называлось
письмо А. Степановой, опуб
ликованное в газете 
(№ 112). Она сетовала на 
недобросовестную работу 
грузчика В. Коваля из 
«Томсктрансагентства». На
чальник этого агентства 
А. -М. Федотов, прочитав о 
фактах, сделал удивленное 
лицо и развел руками. Об 
этом говорит его равнодуш
ная отписка;

«Областное . предприятие п- 
«Томсктрансагентство» про
вело служебное расследова-,, 
ниё фактов, указанных в 
письме А. Степановой. Ус
тановить, была ли передана 
фурнитура от книжного 
шкафа и серванта А. Степа
новой, невозможно, так как 
грузчик В. Коваль утверж
дает, что все отдал. И рос
пись клиента в квитанции о 
том, что заказ выполнен,
есть, а клиент заявляет,
что фурнитуру не получал.

Подъем мебели на этажи 
клиент не оформлял, а за 
наличный расчет грузчикам 
категорически запрещено

оказывать услуги. Таким 
образом, грузчик свои обя
занности выполнил полно
стью и каких-либо претен
зий ему предъявить' нельзя. 
Договор с комбинатом на 
поставку мебели есть толь
ко у магазина. Исходя из 
сложившихся обстоятельств, 
«Томсктрансагентство» не 
могло оказать помощь 
А. Степановой. Ей было 
предложено обратиться в 
магазин».

А вот у заместителя ге
нерального "директора по 
качеству объединения 
«ТомекмебелЬ» А. П. Пота
пова иная, более принципи
альная точка зрения;

стоящие изделия реализуют
ся через магазины в собран
ном виде или разобранном, 
с соответствуйщими денеж
ными расчетами. При полу
чении мебели представители 
«Трансагентства» расписы
ваются в накладных о комп
лектности, проверяя ее. Та
ким образом, не получить 
фурнитуру или какую-либо 
деталь невозможно; шофер- 
экспедитор за нее несет от
ветственность и обязан пе
редать мебель в комплекте
покупателю, который также

С11И

«На вашу заметку в га
зете «Красное знамя» 
№ 112 от 15 мая «Куда ис
чезла фурнитура?» сообща
ем, что между Мебельными 
магазинами г. Томска и 
«Трансагентством» заклю
чен договор, по которому 
последнее непосредственно 
из объединения «Томекме- 
бель», минуя магазины, до
ставляет покупателям вы
пускаемые наборы. Отдельно

расписывается в докумен
тах.

«Недостача» фурнитуры 
могла возйикнуть из-за не
добросовестности лиц, об
служивающих покупателей, 
с которых необходимо и
спешивать.

МДО «Томекмебель» в 
отдельных случаях за на
личный расчет может реа
лизовать фурнитуру поку
пателю».

Вот так— у двух началь
ников два разных подхода к 
одному вопросу. Ясно толь
ко, что отписка А. М. Федо
това никак не помогает де
лу.

рождения и по нефтепрово
ду идет в Парабель.

— А где начальник? — 
спросили мы у человека, 
который ловко орудовал 
топором на свежем срубе.

— Так вон оне сидят. 
Машину ожидаючи, — и

■ махнул рукой как раз в том 
направлении, откуда мы 
пришли.

Потом слез с сруба и зa  ̂
кричал;

—Николай! К тебе гости!
И навстречу нам уже 

шел, отгоняя веткой кома
ров, Николай Чебаевский, 
мастер по добыПе НГДУ 
«Лугинецкнефть». Его лицо 
выражало явное недоволь
ство;

— С утра машину зака
зал, а не пришла. Спят ойи, 
что ли, там, в этом УТТ?

Мы сообщили Николаю 
в ответ, что сами машин в 
поселке Центральном не ви
дели, а потому пришли пе
шком, изрядно замарав при 
этом брюки. Через лужи, 
через грязь непролазную 
топали.

— Три года здесь рабо
таю, — продолжал завязав
шийся разговор Николай,— » 
а ведь еще не видел, чтобы 
техника летом ходила. Сме
шно сказать, три" пары са
пог уже снос.Чл за сезон.

И еще мы поговорили о 
том, как трудно доставать 
нынче хорошие сапоги, что 
вездеход «ГАЗ-71» для 
таких условий—штука не
перспективная, что годится 
он разве для тундры (да и 
то с большой натяжкой) и 
что «ходовая часть бывает 
слабая, а другая, напротив, 
очень даже сильная». И. 
наконец, перемыв косточки 
транспорту, а также его 
обслуживающёму «ерсона- 
лу, добрались до’сути;

— А с  нефтью-то как?
— По плану — все нор

мально. Но оно и понятно; 
фонтанный опособ добычи. 
Только вся беда как раз в 
том, что мы всей бригадой 
добраться до кустов не мо
жем. Вот сегодня на 3-м 
кусту — новая скважина, 
надо делать опрессовку 
коллектора, а техники нет. 
Здесь, на ДНС, мы уже все, 
что можно было, сделали. 
Занимаемся хозработами — 
строим баню, металл соби
раем... Сами сделали вот 
компрессорную, питьевую 
воду качаем. .

В бригаде Чебаевакого 
почти все — земляки. Из 
совхоза «Линейный», что в 
Кемеровской области. , Но 
поскольку д н е , можно 
(жазать, их второй дом, по- 
эгюму и обустраиваются они 
здесь основательно. Часть 
ребят еще учится, осваива
ет специальность нефтедо
бытчика. И от хозработ не 
отлынивают. . Все это рас
сказывал Николай, а с1ам 
нет-нет да и поминал 
транспорт. И так поминал, 
что ясно стало; техника и 
нефть — суть вещи взаи
мосвязанные. Крепко свя
занные, кровными узами.
Ни больше ни меньше.

С. ЧЕРНОЯРОВ.
4* ifi Ф

НА СНИМКАХ: Н. Че
баевский; ДНС.

Фото Н. Потапова.

Попечители, где вы?
в  четвертой школе-ин

тернате 430 мальчиков и 
девочек от трех до сем
надцати лет. У 20 про
центов отцы и матери 
умерли, у 60 — лишены 
родительских прав, у 10 
— тяжело больны и на
ходятся на длительном 
лечении. Это самый боль
шой интернат такого ро
да не только в нашей 
области, но и во всей 
Российской Федерации, 
Вроде бы все дает госу
дарство на содержание 
томских четырех детских 
домов, пяти школ-интер
натов и санаторно - лес
ной школы (ежегодно 
отпускается 5,5 миллио
на рублей), но... деньги 
деньгами, а дети, кроме 
сытного обеда, нуждают
ся еще в очень многом. 
Трудно справиться с ог
ромным объемом работы 
малочисленному кол
лективу. Ведь на одного 
воспитателя приходится 
более 30 детей.

П о ч е м у  т а к  к а з е н н о ,  р а в н о д у ш н о  

исполняют свой долг перед детьми шефы?

приходят родители. Здесь 
звать некого. Правда, в ка
ждом таком учреждении со
здан попечительский совет. 
Он должен быть поддерж
кой и опорой руководству 
детских домов, школ-ин
тернатов в организации все
го учебно - воспитательно
го процесса, создании нор
мальных условий жизни 
этих обойденных судьбою 
мальчишек и девчонок-.

себя «поприсутствовать» 
второстепенных, а нередко и 
равнодушных представите
лей.

□

В старом четырехэтаж
ном здании , бывшей сред
ней школы № 43 размеще
ны классы. мастерские и 
лаборатории, спортивные 
залы. В построенных гора
здо позднее двух четырех
этажных корпусах — спаль
ни для мальчиков и дево
чек, игровые комнаты. Есть 
и пристройка, здесь кино- и 
спортивный залы. О мас
штабах всех сооружений 
можно судить по количеству 
окон — их более 900.

Кто не знает, как трудна 
жизнь педагога? Но в обыч
ной школе дети бывают 
пять-шесть часов, остальное 
время — под опекой семьи. 
Случись что, им на помощь

С большим теплом и ува
жением отзываются работ
ники этого интерната о 
бывшем председателе Со
ветского райисполкома
В. А. Тропине (сейчас он 
начальник облжилкомхоза). 
Не по обязанности, а по ве
лению сердца этот очень 
занятый человек находил 
время зайти в школу, по
звонить, помочь директору 
Е. М. Андрияновой. Словом 
и делом. Он лично знал 
многих детей и принимал 
участие в их судьбе, трудо
устройстве. Но и он не смог 
заставить остальных по
печителей с ответственно
стью относиться к своим 
обязанностям. Теперь по
печительский совет возглав
ляет председатель райис
полкома А. И. Полин. Он 
бывает в интернате раз в 
два месяца, пытается со
брать членов попечитель
ского совета, договориться 
с ними об участии в управ
лении домом для сирот, но 
эффект от таких заседаний 
незначительный, и, главным 
образом, потому, что по
печители сами сюда не за
глядывают, а посылают за

Шефов - попечителей до
статочно. Один из них — 
секретарь Советского рай
кома ВЛКСМ Борис Сидо
ров. От комсомольской ор
ганизации района интерна
ту нужны пионервожатые с 
предприятий, из педагоги
ческого отряда ТГПИ. Пио
нервожатых иногда направ
ляют, педотряд работает от 
случая к случаю, хотя сту
денты живут рядом, окна их 
общежитий смотрят в окна 
детских спален.

ботников интерната привы
чно. Они отделываются ус
лугами «калымных» бригад. 
Поэтому детей и на дачу вы
возят лишь в июле, а не в 
начале июня.

Под стать А. И. Руден
ко и А. В. Ковалев, управ
ляющий трестом «Спец- 
строймеханизация». В по
печителях он числится мно
го лет, но в интернате не 
бывает. Не удивительно, 
что забор возводят десятый 
год. А без него территория 
школы превращена в про
ходной двор.

Один из попечителей — 
управляющий трестом
«Гражданстрой» А. И. Ру
денко. Эта организация 

‘обязана 'производить теку
щий и капитальный ремонт 
интерната — на эти цели 
гоаударство отпускает день
ги. В этом году запланиро
вано 50 тысяч рублей на 
'■анитарно - технические ра
боты. За 26 лет вся водо
проводно - канализацион
ная сеть спальных корпусов 
пришла в негодность. Поло
жение осложняется, и тем, 
что учебный корпус закрыт 
на капитальный ремонт из- 
за аварийного состояния. 
Необходимо переоборудо
вать оставшиеся помещения, 
уплотнить размещение де
тей. До начала учебного го
да осталось шесть недель, 
а к работам еще не присту
пали.

Есть у этого сиротского 
дома такие попечители, 
как начальник облснабсбы- 
та А. И. Лунгол. Но за по
следние пять лет он ни ра
зу не переступил порога 
опекаемого учреждения, не 
посмотрел, во что усилия
ми, его помощников одева
ют детей, какую обувь при
обретают для них. Видимо, 
бережет свои нервы Алек
сандр Иванович...

Такое отношение шефов 
из этой организации дляра-

Не балует вниманием де
тей и В. Н. Шутов, началь
ник объединения «Томлес- 
пром». Вместо себя он, как 
правило, также направляет 
одного из своих заместите
лей. Нынче на •заседании 
попечительского совета ле
созаготовителям было по
ручено отремонтировать 
электрооборудование на 
даче. Детей вывезли (в го
роде их нельзя было остав
лять), а в корпусах до сих 
пор нет света, баня и пра
чечная закрыты.

Один из самых давних

попечителей — коллектив 
филиала СО АН СССР, воз
главляемый академиком 
В. Е. Зуевым. Время от 
времени шефы выделяют 
деньги, правда, этим огра
ничиваясь.

1?а жалуют своих подо
печных и руководители 
«Томскстройтранса» и
«Томскреставрации ».

Много бед у школы-ин
терната. Но не дает покоя 
ни днем, ни ночью дирек
тору Е. М. Андрияновой 
летний отдых детей. Своей 
дачи нет. Все годы воспи
танников по разнарядкам 
облсовпрофа, облоно (под 
большим нажимом) распре
деляют по ведомственным 
дачам и пионерским лаге
рям. Формально хорошо, а 
по существу? Какую мо- 
рг(льную '?:равму получают 
эти дети? С какой завист1>!0 
смотрят они на тех, к кому 
приезжают родители, лас
кая их и одаривая лаком
ствами.

Не выдержав пытки, мно
гие убегают из этого чужо
го им рая, озлобляются. 
Есть решения облисполко
ма и горисполкома постро
ить дачу в Калтае. Томский 
райисполком отвел участок. 
Строительство включалось 
в план «Промстроя», за
тем «Жилстроя», ежегодно 
на эти цели выделялось по 
800 тысяч рублей, в этом 
— 300 тысяч, но пока еще 
не вбит ни один колышек, 
не израсходован ни один 
рубль. Второе лето детей 
вывозят (в половинном со
ставе) на дачу в старые 
ветхие дома, ранее принад
лежавшие школе - интерна
ту ■№ 3.

Но не только четвертому, 
интернату не повезло с ше
фами. Один на один с бедою 
находятся руководители дру
гих детских домов и школ- 
интернатов. Хронически
срывается подготовка этих 
учреждений к началу учеб
ного года. Из ассигнован
ных нынче на эти цели 600 
тысяч рублей освоен ми
зер. Например, на ремонте 
детского дома № 1 трест

«Томскгражданстрой» ос
воил из 40 тысяч всего... 2 
тысячи рублей.

Детский дом № 2 гото
вить к началу учебного го
да д о л ж н ы  шефы с 
ГРЭС-П, инструментально
го завода, ГРСУ-1. Из 55 
тысяч не орвоено ни копей
ки. А речь идет о ремонте 
отопления. В минувшем го
ду детей привезли с дачи, 
когда уже «белые мухи» по
летели. Немногим лучше 
обстоит дело в детских до
мах №№ 5, 9.

Слабо ведут подготовку 
школы - интерната № i  по
печители с завода резиновой 
обуви, ЖБИ «Каштак», Ку- 
зовлевского тепличного 
комбината.

Когда-то, даже в трудные 
годы, после гражданской 
войны, детям отдавали все 
лучшее. Всегда заботились 
о них и позднее, делились е 
ними последним куском. Те
перь все стали жить богаче, 
а условия жизни сирот ос-̂  
тались на уровне 30—40-х 
годов. Старые, малоприспо
собленные здания, бедная, 
казенная обстановка, скуд
ные игровые и спортивные 
площадки, жалкий набор 
игрушек, невзрачная одеж
да.

Да где же вы, попечите
ли? Почему в работе ваших 
советов нет системы и так 
низок спрос у тех, кто дове
рил вам это очень трудное 
но архиважное дело?

Сейчас в Томске решен 
вопрос об открытии в Гос
банке текущего счета для 
пожертвотний в фонд оси
ротевших детей. Нет аомне- 
ния, что тысячи людей от
кликнуться на их беды и по
могут. Но ведь эти средст
ва Нужно будет и употре
бить по-хозяйски. А глав
ное, детям нужны взрослые 
друзья. Зайдите в детские 
дома, школы-интернаты, по
смотрите в глаза малышей, 
с тоской встречающих и 
провожающих каждого
взрослого. Может быть, это 
заставит вас вспомнить о 
своем долге.

С. ПОЗДНЯКОВА.
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Значительная часть вьшускаёмой в области продук
ции по-прежнему не отвечает современным требованиям. 
С начала года срывают задания по выпуску продукции 
высшей категории качества производственные объедине
ния «Сибкабель», «Сибэлектромотор», заводы режущих 
инструментов и манометровый. На восьми предприятиях, 
работающих в условиях госприемки, в июне окончатель
но забраковано продукции на 248 тысяч рублей. Весо
мая доля в этом коллективов объединений «Томский не
фтехимический комбинат», «Сибкабель», электромехани
ческого завода.

интересы большинства рабо- 
таюцрх.

На XVIII с.ъезде профсо
юзов СССР была поставле
на задача по созданию в 
трудовых коллективах групп 
качества. Это новая форма 
конкретного участия и ак
тивного воздействия рабо
чих на все.мерное повыше
ние качества выпускаемой

госприемка. Предметно об
судили вопрос сб организа
ции и деятельности групп 
качества на «дне председа
теля профкома». Директив 
на счет того, сколько групп 
надо создавать, не давали. 
Объясняли так: «Создавай
те их там, где они действи
тельно нужны». 'Рекомендо
вали избирать в эти группы

В ДЕЛЕ коренного улуч- Профсоюзы: радиус действия
шения качества выпус 
каемой продукции у 

профсоюзных комитетов 
свои участки работы. Во- 
первых, традиционный — 
целенаправленная организа
ция социалистического со
ревнования, а во-вторых, но
вый — широкое вовлечение 
трудящихся в решение про
блемы через группы качест
ва.

Областному совету проф
союзов удалось добиться то
го, чтобы показатель каче
ства продукции стал одним 
из основных при подведе
нии итогов соревнования. 
Сейчас те коллективы, где 
допускается брак, наруша
ется технология произво.д- 
ства, даже не рассматрива
ются на присуждение клас
сного места. В некоторых 
коллективах, например, на 
заводе резиновой обуви, ор
ганизуется еще и соревно
вание за звания «Коллектив 
отличного качества», «От
личник качества», а также 
среди бригад, работающих с 
личным клеймом. Но вот 
парадокс: соревнование идет, 
итоги подводятся, в цехах 
броско оформленные стен
ды, а качество остается низ
ким. На том же заводе ре
зиновой обуви сдача про
дукции с первого предъяв
ления достигает всего 91— 
92 процентов. Конечно, 
ощутимо «бьют» по резуль-

Возрождается

деревня
Больше шестисот гектаров 

под пашню передали работ-- 
ники СУ-15 объединения 
«Союзтомскмелиорация» тру
женикам колхоза «Рассвет» 
Первомайского района. Зем
ли эти расположены в рай
оне деревни Пролетарки, от 
которой остались два-три 
доми1̂ а и старое скотопоме- 
щение. Мелиораторы вдох
нули в умирающее село но
вую жизнь. Колхоз уже за
сеял на возрожденной зем
ле около 300 гектаров зерно
выми. Построил два новых 
жилых дома. Появилось в 
селе и свое стадо.

Вся мелиоративная техни
ка (тракторы, экскаваторы, 
бульдозеры), а также горю
чее были завезены в Проле
тарку еще по зимнику. А 
сейчас мелиораторы осваи
вают эти земли вахтовым 
способом — вахты, меняясь, 
летают на работу вертолета
ми. В районе Пролетарки 
будет возвращено к жизни 
2.000 гектаров земель. А 
всегр с начала года работ
ники «Союзтомскмелиора- 
ции» уже ввели б хозяйствен
ный сйорот 3.700 гектаров.

Б. ДМ ИТРИЕВ.

Для новых 

кабелей
Основной продукцией про- 

кзводственкого объединения 
«Сибкабель» долгое время 
были шланговые кабели для 
шахт, выпускавшиеся в ре
зиновой изоляции. Сейчас 
объединение начало пере
ориентироваться на новую 
продукцию — кабели для 
нефтяных насосов и геофи
зических скважин в поли
этиленовой и пластмассовой 
бронированной изоляции. 
Такие кабели, которые ну
жны народному хозяйству 
области, будут выпускать 
подразделения, расположен
ные в корпусе № 2 площа
дью в 13.000 квадратных 
метров. Строительство кор
пуса сейчас интенсифици
руется.

С вводом этого и ряда 
других корпусов потреб
ность в электроэнергии на 
предприятии возрастет
больше чем вдвое. Поэтому 
построена новая распреде
лительная подстанция на 
35 киловольт, где установ
лен трансформатор на 
10.000 вольт. К нему работ
ники участка № 1 монтаж
ного управления «Сибэлект- 
ромонтаж» проложили два 
с лишним километра под
земного кабеля на 35 кило
вольт от высоковольтной се
ти. Монтажные работы воз
главил Ю. В. Потенев, 
земляные выполнили под
разделения СУ-4 «Томск- 
промстроя».

Подземный кабель на 35 
киловольт проложен в Том
ске впервьщ.

А. БВГБНЬБВ.

Группы качества 
требуют поддержки

тэту поставки недоброкаче
ственного сырья, изношен
ность оборудования. Однако 
по расчетам, проведенным в 
мае работниками ОТК и 
госприемки завода, две тре
ти забракованной продукции 
— следствие на,рушений те- 
хнслогии, плохой организа
ции труда, недобросовестно
сти отдельных рабочих. Так, 
в цехе № 40 хронически не 
хватает тары и готовая про
дукция лежит в общей ку
че, теряя товарный вид. До 
30» процентов продукции 
бракуется из-за некачест
венных упаковки, подбора 
пар и т. д. Слабо распрост
раняется опыт передовых 
бригад, работающих с лич
ным клеймом. В цехе № 39 
многие рабочее имеют низ
кую квалификацию. О чем 
все это говорит? О том, что 
соревнование зачастую ве
дется бумажно, не задевая

продукции. Зачатки ее у 
нас в области были на ра
диотехническом заводе, где 
профком совместно с уче
ными университета на доб
ровольной основе создал 
«мастерские передового рабо
чего». Между их членами 
и администрацией заключа
ются договоры на выполне
ние работ, которые позво
лят улучшить качество про
дукции. Отлажена система 
стимулирования: рабочие
получают премию в огово
ренном в договоре размере 
сразу же после окончания 
работы из фонда материаль
ного стимулирования. После 
обсчета и внедрения она 
.воост(анавл.ив.ается из фон
да для поощрения рациона
лизаторов.

На этом примере провели 
учебу профсоюзных руково
дителей

квалифицированных, знаю
щих производство, способ
ных принципиально решать 
вопросы рабочих, специали
стов, проявивших себя в ра
ционализаторской работе, а, 
чтобы не ошибиться, из
бирать состав групп на ра
бочих собраниях.

Экономические предпосы
лки для успешной деятель
ности «скорой техпомощи», 
так еще называют группы 
качества, создают новые ус
ловия хозяйствования, да 
еще и подстегнула госпри- 
е.мка. Поле их деятельности 
в Типовом положении, раз
работанном Госкомтрудом 
СССР, Госстандартом СССР 
и ВЦСПС, определяется 
так: «... обеспечить повыше
ние надежности и долговеч
ности изготавливаемой про-

_ Дукции, увеличение выпуска 
и представителен изделий более высоких сор-

предприятии, где введена тов, сокращение брака и

рекла.маций, рост производи
тельности труда, улучшение 
ритмичности производства, 
рациональное .и экономное 
расходование ресурсов». 
Приче.м первоочередная за
дача — проработать пред
ложения по ликвидации «уз
ких» мест.

Сейчас на предприятиях 
области создано более 80 
групп, объединяющих око
ло 700 человек. Решили по
смотреть, как они начали 
работать, на тех предприя
тиях, где с качество.м осо
бенно неладно. Оказалось, 
что на электромеханическом 
заводе, в объединениях 
«Сибэлектромотор», «Кон
тур» они себя еще никак 
не проявили. Цех товаров 
народного потребления сиб- 
электромоторовцев — один 
из «узких» в объединении, 
а вот как раз там-то и нет 
групп качества. На ТЭМЗе 
профком даже положение о 
смотре-конкурсе разработал, 
однако там еще ни одна из 
семи групп качества к рабо
те не приступила. На мано
метровом заводе групп ка
чества раза в полтора боль
ше, чем на ТЭМЗе^ а эф
фект тот же — нулевой.

Первые шаги делает «ско
рая техпомощь» в цехах 
№№ 39 и 40 завода резино
вой обуви. Правда, очень 
несмелые. Основное внима
ние их, впрочем, как и ак
тивистов групп качества ра
диотехнического завода, со
средоточено, к сожалению, 
далеко не на узловых про
блемах улучшения качества. 
Им ощутимо недостает 
энергичных и деловых ку
раторов из числа руководи
телей подразделения, инже
нерно-технических работни
ков, главных специалистов. 
Вместо того, чтебы прово
дить курсы целевого назна
чения, учить на передовом

опыте отрасли, дать предс
тавления о новых требова
ниях к качеству, профком 
завода всю учебу членов 
групп качества свел к обыч
ному техмини.муму.

Ориентир в работе —опыт 
профсоюзных организаций 
Белоруссии и Латвии. Так, 
например, на ряде предпри
ятий Латвии большая часть 
премии выплачивается
бригада.м, .работающим на 
самоконтроле, за качество 
продукции устанавливают
ся надбавки до 15 процен
тов тарифной ставки. Тем 
коллективам, которые доби
лись звания «Отличник ка
чества», надбавки увеличи
ваются до 20—25 процен
тов. Члены групп качества 
проводят устные и письмен
ные опросы работающих о 
неполадках в работе, рейды, 
итоги их отражают на стен
дах «Качество». Широко 
практикуются контакты ме
жду группами качества смен, 
участков, цехов.

Как уже видно из ска- 
зан1Юго, областной совет 
профсоюзов оказывает ме
тодическую помощь органи
заторам групп качества и 
контролирует ход их созда
ния.

На днях обсудили вопрос 
о неудовлетворительной их 
работе на заседании прези
диума и наметили меры по 
исправлению. Совместно с 
профсоюзными курсами го
товимся в сентябре провес
ти обучение нашего актива 
специально по этой теме. 
Важно, чтобы общественные 
штабы качества сошли с 
бумажной колеи, заработа
ли. Ведь забота о качестве 
и престиже советской мар
ки — всенародная забота.

• В. КАБЕЛЕВ, 
заведующий отделом про
изводственной работы й 
заработной платы облсов- 

профа.

Галина Тазитдинова работает телеграфистом в рай
онном узле связи. За время работы в коллективе пока
зала себя с самой положительной стороны. Имеет высо
кие производственные показатели, не в стороне Галина 
и от общественной жизни цеха, активна в комсомоль
ских делах.

Фото А. Филиппова.
г. Колпашево.

Мнение читателя----------------------------------- --------------

НЕПОПУЛЯРНЫЙ
П Р О Е З Д Н О Й

Несколько месяцев назад, включив телевизор, я ус
лышал сожаление руководителя одного из транспорт
ных предприятий Томска о том, что кондукторов не хва
тает, а население города неохотно покупает проездные 
билеты. Мне кажется, что для непопулярности проездных 
билетов есть серьезные основания, ибо в отличие от дру
гих видов платных услуг после продажи проездных биле
тов транспортники не гарантируют перевозку населения. 
Поясню на примере. Если вы купили билет в кино и те
атр, то администрация этих учреждений культуры (прак
тически всегда и повсеместно) гарантирует возможность 
вашего пребывания в зрительном зале, да к тому же еще 
и место. Что касается транспортной службы города, то 
здесь все наоборот. Для нее главное — взять плату за 
будущие услуги населению, а дальше абсолютно никого 
не волнует, будет ли обеспечена в течение следующего 
месяца перевозка жителей Томска или нет.

Всем известно, что ежегодно на период с конца мая 
до середины октября большинство автобусов отвлекается 
на сельскохозяйственные работы, то есть практически 
не обслуживает томичей, а цена проездных билетов на 
этот период года остается неизменной. Еще хуже обсто
ят дела с трамваем. Из-за ремонтных работ этот вид 
транспорта в летнее время не может обеспечить нормаль
ную перевозку жителей и гостей города. Однако это об
стоятельство никак не отражается на цене распространя
емых проездных билетов. В результате возникает ситуа
ция. когда с проездным билетом в кармане приходится 
три-пять месяцев в году ходить пешком или ездить на 
автобусах-полуэкспрессах №№ 40 и 50 по цене, в 2—5 
раз превышающей городскую.

Если бы стоимость проездных билетов была в прямой 
зависимости от реального времени эксплуатации город
ского транспорта, то руководители этих служб более ра
зумно относились бы к перевозке населения и прежде, 
чем разбирать трамвайные пути, подумали бы, сколько 
для этой работы необходимо времени и резервов. А так, 
при теперешнем подходе, это никого не волнует, потому 
что деньги за услуги уже получены.

Я длительное время жил и работал в социалистиче
ской Чехословакии. И поскольку города Брно и Томск 
практически равнозначны (как по занимаемой площади, 
так и по населению), то невольно напрашиваются некото
рые параллели. Стоимость npociinn в ЧССР составляет 
одну крону (10 копеек) при Гю.яч' высокой средней зара
ботной плате. Однако стопмтп. месячного проездного
билета на все виды т1чт. impra равна всего 5, 6 руб. 
(для учащихся и студситв тоже действует скидка). В то 
же время проездной билет «трамвай—автобус» в Томске 
стоит 5,85 руб., а на все виды городского транспорта — 
7,4 руб., что значительно выше, чем в Брно, При этом 
комфортность поездок в Томске и Брно отличается 
друг от друга, как небо от земли, а общая протяженность 
четырех трамвайных маршрутов в Томске приблизитель
но в 8 —10 раз короче, чем 24 аналогичных маршрутов 
в Брно. В случае проведения ремонтных работ (а они 
более там. трудоемки, чем в Томске, из-за каменистого 
грунта) перебрасывается временная «стрелка» таким об
разом, что на ремонтируемом участке трамваи по очере
ди следуют по неразобранному пути. При хорошей по
становке дела столкновений транспорта и несчастных 
случаев, не происходит. Я думаю, что и в Томске при 
желании все это можно сделать.

Е. ПРОТАСЕВИЧ.

Н О В Ы Е  Ф О Р М Ы  н о в п и с к н
Обеспечить коренное улучшение распро

странения газет и журналов в стране — 
важная задача сегодняшнего дня. О новых 
формах проведения подписки рассказывает 
начальник Главного управления по распро
странению печати Министерства связи 
СССР в. Аристархов:

— Активная позиция средств массовой 
информации, в первую очередь централь
ных газет и журналов, глубина проблем, 
затрагивающих самые различные стороны 
жизни нашего общества, вызвали повы
шенный интерес к периодическим издани
ям. Хочу подчеркнуть, что по итогам 
подписки на 1987 год разовые тиражи воз
росли на 19 миллионов экземпляров. Это, 
в первую очередь, связано с отменой огра
ничений на подписку, выпуском новых ин
тересных изданий.

Вместе с тем до последнего времени в 
этом деле оставалось еще немало нере
шенных проблем. Порой нарушался прин
цип доброврльнрсти подписки, устанавли
вались задания по распространению газет 
и журналов, шли негласные состязания за 
рост тиражей. Некоторые периодические 
издания выписывались администрацией 
организаций для личного пользования за 
счет средств государственного бюджета. 
Все это противоречило происходящей в 
стране демократизации общественной жиз
ни, ограничивало свободу выбора читате
лей, искажало картину реального спроса, 
И как следствие вызывало справедливые 
нарекания трудящихся.

Перестраивая организацию подписного 
дела, мы прежде всего учли пожелания 
читателей. Начиная с будущего года, при
ем индивидуальной подписки будет прово
диться предприятиями связи и «Союзпеча

ти» в течение всего года. Оформить же 
подписку на 1988 год можно с первого 
августа по первое ноября.

Будет совершенствоваться сеть пунктов 
приема подписки. Они приблизятся к ме
стам жительства и работы людей. Обслу
живание будет вестись в удобное для насе
ления время. На предприятиях, в органи
зациях и колхозах, где выплата заработ
ной платы производится через сберега
тельные кассы, теперь разрешается офор
млять и индивидуальную подписку, удер
живая денежные суммы работников по их 
письменным заявлениям.

За счет рационального формирования 
спроса на газеты и журналы расширится 
розничная торговля периодическими изда
ниями, особенно в сельской местности. Од
новременно сократится ведомственная 
подписка на 25—30 процентов.

Во второй половине нынешнего года 
подшшчикам предлагается немало нови
нок. Только что в Агропромиздате выпуще
ны первые номера журналов «Достижения 
науки и техники АПК» и «Животновод» 
В издательстве ЦК КПСС «Плакат» вый
дут пособия под рубриками «АПК страны: 
курс — интенсификация», «Наглядно об 
экономии» и другие. Большой интерес для 
специалистов будет представлять офици
альный бюллетень «Открытия и изо^ете- 
ния». На двести тысяч экземпляров вырос 
гграж приложения к журналу «Огонек». А 
в розничной продаже появился обществен
но-политический и литературно-художест
венный журнал «Диалог» — совместное 
издание СССР и Индии,

В. МАЛЮТИН, 
корр. ТАСС.

ссВ поисках утраченного смысла истории»
Так называется книга, 

вышедшая в издательстве 
Томского университета. Ее 
автор — В. М. Мучник.

В монографии анализи
руется научное наследие 
крупнейшего буржуазного 
историка -  теоретика XX 
столетия А. Дж. Тойнби,

труды которого были наи
более развернутой в новей
шее время попыткой бур
жуазного историзма дать 
целостное осмысление ис
тории. Автор исследования 
пытается реконструировать 
интеллектуальную биографию 
Тойнби, выявить движущие

силы мировоззренческой 
эволюции мыслителя.

Книга рассчитана на ис
ториков, философов и всех, 
кто интересуется теоретиче
ской проблематикой истори
ческой науки,

Н. ПЕТРОВА.

Письмо и комментарий

ЕСЛИ УКУСИЛ КЛЕЩ
«28 мая меня укусил клещ и я обратился в Самусь- 

скую больницу за помощью, ^  пишет fi ^редакцию Л. 
Невротов.— Однако мне укол не сделали и ответили, 
что нет медикаментов. Мне дали направление в Томске 
3-ю горбольницу. А  тон моем неважном здоровье и пре
старелом возрасте добираться в Томск было очень не
легко...

Целый день ушел на толчею и транспорт. И ведь я 
не один такой. А  если человек работает, то потери еще 
больше. Неужели нельзя применять препараты на месте? 
Зачем было гонять человека за 60 километров? Расска
жите, как проводится профилактическая работа средина- 
селения. Ведь клещей год от года меньше не становит
ся...»

Редакция направила пись
мо в областную санэпид
станцию. Ответ по пись.му 
подготовила заведующая па
разитологическим отделом 
О. А. Сокерина:

— Проблема заболевае
мости клещевым .энцефали
том для нашей области ак
туальна. Вызывает тревогу 
то обстоятельство, что рас
тет число обратившихся на 
экстренную серопрофилак
тику (для введения проти- 
воклещевого иммуноглобу
лина). Если в 1984 году об
ратилось свыше 10,5 тыся
чи человек, в том числе 
1.544 ребенка до 14 лет, то 
в минувшем — уже бо.чее 
13 тысяч, а детей — вдвое 
больше. То есть перед ра
ботниками здравоохранения 
стоит важнейшая задача — 
надежно защитить людей от 
опасного заболевания.

Профилактика организо
вана и осуществляется в 
нескольких направлениях. 
Активно ведется пропаганда 
и ставятся противоклеще- 
вые прививки (начинаются 
с сентября, ■ а четвертая, за
ключительная, инъекция 
проводится весной, но не 
позднее чем за две недели 
до появления к.лещей, то 
есть до 1—3 апреля).

Второе направление — 
истребление клещей в при
роде. Согласно решению 
облисполкома .мы ежегодно 
обрабатываем учасъки, где 
бывает много людей (вок
руг пионерлагерей, коллек
тивных мест отдыха и т. п.). 
Эффективность обработок 
сохраняется 5—8 лет.

Третье направление — 
механическая защита с при- 
менение.м специальных кос
тюмов (одновременно при
годных против клеща и 
гнуса). Надежен костюм 
Л. И. Жуковой — исследо
вателя. всю жизнь посвяти
вшей ЭТОЙ проблеме. Если 
нет типовых костюмов, мо
жно приспособить обычную 
одежду, исключив возмож
ность заползания клеща.

Обязательны ос.мотры и 
взаимоосмотры через каж
дые 1,5 —2 часа, так как 
клещу необходимо время, 
чтобы найти излюбленные 
точки для присасывания 
(подмышечная, паховая, об
ласть шеи и другие части 
тела),

Четвертое направление 
профилактики —экстренное 
введение противоклещевого 
иммуноглобулина лицам, об
наружившим присосавшего
ся клеща. Проблема эта не 
решена окончательно в 
РСФСР, так как требуется 
большое количество препа
рата. За последние 6 лет 
его получали в среднем 12 
—15 тысяч человек. Кроме 
того, препарат требовался 
для 500—600 человек, от
правляемых в больницу с 
подозрением . на клещевой 
энцефалит (больных с окон
чательно подтвержденным 
диагнозом бывает вдвое 
меньше).

С 1982 года совместно с 
Томским институтом вакцин 
и сывороток проводится

планомерная работа, ликви
дируется дефицит препара
та. Пятый год действует 
специальная группа титро
вания крови, созданная по 
приказу облздрава. Эта ме
ра позволила готовить ' до- 
.полнитель'ное количество 
иммуноглобулина.

Распределение препарата 
идет через областную сан
эпидстанцию в лечебно-про- 
филакггические учр1эждения, 
в районные и городские 
санэпидстанции.. В течение 
последних пяти лет нарека
ний и жалоб со стороны 
трудящихся не было.

Хочу особо подчеркнуть, 
что иммуноглобулин вводит
ся только тем, кто обнару
жил у себя присосавшегося 
клеща, а не тем, кто порою 
обращается перед выездом 
в лес или на сельскохозяй
ственные работы. Напомню, 
куда необходимо обращать
ся За по.мощыо. На селе — 
в районные больницы и вра
чебные участки, в г ., Томс
ке — в 3-ю горбольницу по 
ул. Нахимова, 3, медсанчасть 
№ 2 на улице Б. Куна, 3, 
(взрослым), а детям — в 
первую детскую больницу 
на Московском тракте, 4, 
или 2-ю детскую больницу 
По улице Кривой, 31. Эти 
четыре пункта серопрофи
лактики работают круглосу
точно.

Предмет особой заботы 
здравоохранения — дети. 
Родителям мь1 советуем об
ращаться именно в указан
ные пункты, где созданы 
наиболее благоприятные ус
ловия для са.мой эффектив
ной серопрофилактики.

И, наконец, о письме Л. И. 
Невротова, послужившем по
водом для разговора. Об
ратившись 26 мая в поли
клинику поселка Самусь, 
Невротов пояснил, что снял 
с шеи ползающего клеща. 
Сообщил также, что в ми
нувшем сезоне переболел в 
легкой форме клещевым эн
цефалитом. Фельдшер Т. Н. 
Рурская осмотрела пациента 
и не обнаружила места, где 
бы мог присосаться клещ. 
Тут бы и объяснить ей, что 
к чему. Тем более направ
лять в Томск Невротова не 
было никакой необходимос
ти, поскольку переболевшим 
энцефалитом вводить имму
ноглобулин не нужно. Про
явив профессиональную не
осведомленность, фельдшер 
заставила пожилого челове
ка тратить время и силы. В 
результате родилась впол
не обоснованная жалоба в 
редакцию газеты.

Замечу еще, что пробле
ма обеспечения противокле- 
щевы'м имл<уноглобушином с 
повестки дня не снята. Се
годня разработкой новых 
методик профилактики за
няты институты страны. 
Перспективны некоторые 
научные гипотезы Смского 
института природно-очаго
вых инфекций, освещать ко
торые пока преждевремен
но. В случае успешного за
вершения экспериментов то
мичи будут одними из пер
вых в стране, кто внедрит 
новинку на практике.

^ ^ н я » о р м а ц и я

впо1»т Е 1»ы  Т А С С  с о о в и ^ а ю т

О ЧЕМ  ПИШУТ 
ГАЗЕТЫ МИРА

Зарубежные газеты ши
роко комментируют сообще
ние ЦСУ СССР об итогах 
выполнения Государствен
ного плана экономического 
и социального развития Со
ветского Союза в первом 
полугодии 1987 года. Бол
гарская «Работническо де
ло» отмечает, что Советский 
Союз добился в экономиче
ской и социальной областях 
«благоприятных результа
тов». Лондонская «Таймс» 
указывает на «сильный рост 
советской промышленно
сти», отмечает перевыполне
ние планов добычи газа и 
нефти в СССР.

Венгерская печать пуб
ликует комментарии, посвя
щенные итогам визита 
Председателя Совета Мини
стров ВНР К. Гроса в Мо
скву, его встречам с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС М. С. Горбачевым, 
Председателем Совета Ми
нистров СССР Н. И. Рыж
ковым. Переговоры между 
двумя союзными странами 
способствуют созданию по

литической атмосферы, не
обходимой для дальнейшего 
развития взаимовыгодных 
связей между Венгрией и 
Советским Союзом, пишет 
«Непсабадшаг». В будапешт
ских газетах приводится 
текст выступления главы 
венгерского правительства 
по телевидению, в котором 
тот отметил, что во время 
переговоров в Москве об
суждались актуальные воп
росы строительства социа
лизма.

«Выдвинутые СССР пред
ложения на советско-амери
канских переговорах в Же
неве, — пишет индийская 
«Пэтриот», — создают ре
альную возможность для со
кращения ядерных воору
жений». Газета отмечает, 
что главная причина отсут
ствия прогресса на перего
ворах — неконструктивная 
позиция Вашингтона, кото
рый воздвигает одно пре
пятствие за другим на пути 
решения проблем разоруже
ния.

Одним из архитектурных памятников 
Варшавы, охраняемых государством, явля
ется старинная крепость Барбакан (на 
снимке), полностью уничтоженная во вре
мя войны. По сохранившимся чертежам

она была восстановлена. Летом здесь ра
ботают кафе, устраиваются выставки-про
дажи современных произведений живописи 
и скульптуры.

Фото А. Чумичева, Ю. Лизунова.
(Фотохроника ТАСС).

УВОЛЬНЕНИЯ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Существующая в ФРГ юристов. Несмотря на то, почт и железных дорог под 

практика «запретов на про- что дискриминация граждан предлогом их политической 
фессии» — увольнения с го- ФРГ, придерживающихся нелояльности, подчеркива- 
сударственной службы за прогрессивных политических ется в документе. Поводом 
демократические убежде- взглядов, была осуждена для увольнения при этом 
ния— сравнима с методами Международной организаци- могут стать участие в ме- 
средневековой инквизиции, ей труда как противореча- роприятиях Германской ком- 
06 этом говорится в распро- щая международному праву, партии, которая действует в 
страненном в Бонне заявле- западногерманские .власти Ф РГ 'на легальных основа
ний рабочего сообщества продолжают увольнять с ра- ниях, подпись под петицией 
с о ц и а л  - демократических боты учителей, работников этой партии.
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Неужели впустую прошли' рейды 
п р о в е р к е  х р а н е н и я  и в ыв о з ки

> r :v

у д о б р е н и й  и я д о х и м и к а т о в ?
Молчановский районный совет Все

российского общества охраны природы 
совместно с районным комитетом народ
ного контроля, санэпидстанцией, инс
пекцией рыбоохраны, районным шта
бом «Комсомольского прожектора», 
специалистами РАПО, объединения 
«Агропромхимия» й совхозов в апреле 
этого года провел проверку состояния 
хранения и транспортировки органи
ческих и минеральных удобрений.

В ходе рейда установлено, что в сов
хозах нет первичного учета навоза. 
Учет его ведется только по мере вы
возки на поля.. Ни на одной животно
водческой ферме нет навозохранилищ и 
жижесборников. Свежий навоз и навоз
ная жижа сбрасываются на территории 
рядом с фермой, занимая значительную 
площадь.

В Соколовском, Тунгусовском, Кол- 
бинском и Федоровском отделениях 
часть навоза и навозной жижи выво
зится на поля в свежем виде, без ком
постирования; что неизбежно ведет к 
загрязнению водоемов и почвы.

На Майковской ферме в одном скот
ном дворе навоз специально разжижа 
ется водой и стоки навозосодержа 
щих вод направляются в реку Малый 
Татош. Ферма не обвалована.

На Колбинском животноводческом 
комплексе системой гидросмыва наво:’ 
в течение зимы выбрасывался рядом п. 
скотопомещением. Образовалось навоз 
ное болото, Второе навозное болото об
разовалось у телятника. Территория 
комплекса не обвалована. Построенные 
раньше плотины для преграждения сто
чных вод размыты. Таким образом, на
возосодержащие воды беспрепятствен
но текут в реку Большой Татош.

На Федоровской ферме жидкий навоз 
вывозится на поля только из свинарника- 
откормочника, причем значительная его 
часть проливается по дороге, в том чис
ле и в деревне, из-за отсутствия специ
альных емкостей. Из всех свинарников- 
маточников навоз сбрасывается на тер
риторию фермы. Сюда завезено около 
4 тыс. тонн торфа для приготовления 
компоста. В то же время он служит 
обваловкой, преграждающей сброс на
возосодержащих вод в реку Большой 
Татош.

На Молчановской ферме по склону 
к болоту Колмахтон поступают навозо
содержащие воды из-за отсутствия об- 
валовки.

На всех животноводческих фермах в 
неудовлетворительном состоянии ското
могильники. Трупные ямы не закрыва
ются. Ветеринарная служба района и 
совхозов не осуществляет должного 
контроля за их состоянием.

На ферме не огорожена ни одна во
дяная скважина.

Во всех отделениях имеются вре
менные площадки для хранения мине
ральных удобрений. Они огорожены. 
Тем не менее вход животных, диких и 
домашних, на них свободен, так как нет 
ворот (кроме Соколовского отделения). 
Спрашивается: зачем же было «огород 
городить»? Ни на одной площадке нет 
асфальтового покрытия. Удобрения сва
ливаются прямо на землю, часть меш
ков разбита. Много удобрений свалено 
россыпью. Отсутствует верхнее пок
рытие.

Особенно неудовлетворительное хра-

ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы получили также материалы 

рейда, проведенного по фермам 
Зырянским районным советом 
ВООП. Здесь те же недостатки, 
что и в Молчановском районе. 
Вот прймеры.

В Окуневском отделении кол
хоза «Россия» ферма расположена 
на берегу курьи Окунейка. Весь 
навоз с фермы вывозится на бе
рег в пойму реки Кии, что при
водит к загрязнению реки, край
не отрицательно влияет на рыб и 
водных животных. Ферма не об
валована.

Беловодовская ферма колхоза 
имени Карла Маркса расположе
на в пойме реки КиН. Ферма не 
обвалована. Из первого и третье
го коровников навозная жижа на
сосами откачивается в речку Оси
повка, которая впадает в реку 
Кия.

Дубровская ферма колхоза 
имени Фрунзе утопает в навозной 
жиже. .

На Громышовской ферме кол
хоза имени Ленина образовалось 
навозное болото, в 20 метрах от 
помещения обнаружен полуразло- 
жившийся труп теленка.

нение минеральцых удобрений в ьМай- 
ковском и Гришинском отделениях 

совхоза «Молчановский» и в совхозе 
«Знамя». Здесь потери действующего 
вещества составляют 50 процентов. В 
складе-ангаре, построенном объединени
ем «Агропромхимия», не заасфальти
рован пол.

Вопиющую бесхозяйственность с хра
нением минеральных удобрений можно 
объяснить лишь тем, что у них два 
«хозяина» -— объединение «Агропром
химия» и совхоз. Завозит объединение, 
принимает и хранит совхоз, вносит в 
почву снова объединение.

Итоги рейда и свои предложения по 
устранению недостатков мы доложили 
райкому партии, райисполкому, агро
промышленному объединению. Все на
ши замечания оформлены актами по

Футбол

ПОСПЕЛА КЛУБНИКА.

ПРИРОДЫ,
В Ы П У С К  С Т О  П Я Т Ы Й

Фото Н. Павлюка 4фотошкола).

И Н Т Е Р В Ь Ю  
У Р А С Т Е Н И Й

Нашли способ фиксировать биоэлектрический  
язык растений с помощью специальной аппара
туры, присоединенной к листьям, ученые Тими
рязевской сельскохозяйственной академии. По 
полученным данным они могут теперь опреде
лить, чего «просит» растение — воды, света или 
удобрений.

Академик Н. Третьяков считает, что со време
нем будут созданы устройства, с помощью кото
рых растения в теплицах смогут сами себя об
служивать: включать орошение, изменять тепло
вой и световой режимы. Серия проведенных в 
академии опытов говорит в пользу этой гипоте
зы.

Словом, открытие сулит большие перспекти
вы.

' А . КРЯКВИНА,
корр. ТАСС .

Москва.

каждому совхозу. Ход рейда широко 
освещала газета «Знамя коммунизма».

Как показала вторичная выборочная 
проверка, сфоведенная в мае, предложе
ния рейдовой бригады в большинстве 
своем не выполнены.

Остатки удобрений, .сбуртованные с 
землей, мешками и различным хламом, 
не утилизированы. На площадке совхо
за, «Знамя», расположенной на прогрес- 
совских полях, зачистка не производи
лась вообще. Более того, в мае завезе
но и свалено в грязь еще примерно 85 
тонн минеральных удобрений, в том 
числе 50 тонн мочевины. Большая часть 
мешков разбита. Через засеянные поля 
к удобрениям сделано две дороги, что 
не вызывалось необходимостью, в ре
зультате уничтожена примерно ‘ чет
верть гектара посева.

Площадка Тунгусовского отделения 
совхоза «Тунгусовский» зачищена, но 
остатки удобрений не утилизированы, 
что может привести к отравлению жи
вотных. '

Объединению «Агропромхимия» сле
дует в корне пересмотреть свою прак
тику завоза, хранения и внесения удоб
рений, содержания складов и временных 
площадок для хранения удобрений. То, 
что наблюдается сегодня, наносит ог
ромный вред природе, здоровью чело
века.

Н. НЕСТЕРОВ, 
заместитель председателя 

през)ядиума Молчановсшго 
районного совета ВООП.

ПРИРОДА ВВЕРЕНА 
НАШЕЙ СОВЕСТИ

На всех животноводческих 
фермах в неудовлетворительном 
состоянии скотомогильники.

Водяные скважины на фермах, 
не бгорожены.

Хранение минеральных удобре
ний в колхозах составлено не
удовлетворительно. При разгрузке 
часть мешков разрывается, обра
зуя россыпь.

Площадки во всех отделениях 
без асфальтового покрытия, не 
огорожены. Весной у животных 
наблюдается солевое голодание и 
они охотно поедают солоноватую 
мочевину и селитру— затем поги
бают. Бесхозяйствённость хране
ния минеральных удобрений го
дами наблюдается в колхозах 
имени Жданова, имени Фрунзе, 
имени Ленина, «40 лет Победы». 
Как показала проверка, минераль
ные удобрения в хозяйствах хра
нятся под открытым небом.

Докладные записки по резуль
татам рейдов переданы председа
телям paibicnonKOMOB и районных 
агропромышленных объединений. 
Их нельзя оставлять без внима
ния-речь идет о здоровье чело
века, культуре природопользо
вания.

«Охраняйте npnpoAyt Юна 
не имеет ни кулака, ни зу
ба, чтобы защищаться от 
недругов. Ее сокровища 
вверены нашей совести, 
справедливости, уму и бла
городству», Эти слова - при
надлежат писателю Леони
ду Леонову.

Пропаганда paajraHoro, 
благородного отношения к 
богатствам природы — од
на из главных задай обще
ства охраны природы. На
ши активисты используют 
для этого пгкольные уголки 
природы, конкурсы рисун
ков и фотоснимков, празд
ники, посвященные приро
де, экологические тропы, 
детские утренники и выста
вки книг в' библиотеках., Ак
тивно в этом году ведут 
природоохранную рабо^ту 
школы ШМЬ 2, 3, 4 г. ‘Аси
на, Новониколаевская. Го
товит к открытию экологи
ческую тропу Новокусков
ская школа. Выставку книг 
«Беречь родную землю» 
организовакта центральная 
библиотека. В школе № 4 
г. Асина, Филимоновской и 
Большедороховской шко
лах — ко.гтлекционные уча
стки редких лекарственных 
растений. В День Победы 
пионеры Новиковской шко
лы совместно с ветеранами 
заложили кедровую Аллею 
ветеранов. На осеН1> плани
руется закладка парка в 
совхозе , им. Кирова,

16 совместных рейдов по 
рекам Яя и ' Чулым провели 
(межрайохотобщество, охот- 
инспекция и рыбоинспекция. 
Задержанные браконьеры 
привлечены к ответственно
сти. Активисты межрай- 
охотобщества изготовили 90 
плотиков для ондатры, 300 
искусственных . гнездовий 
для птиц. Особенно хорошо 
эту работу организовали 
егерь Батуринского охотхо- 
зяйства В. С. Панов и пред
седатель Гарьевского пер
вичного охотколлектива 
Н. Н. Демидов.

Большую работу с ребя
тами ведет горсовет ВООП. 
Они приходят к нам знако
миться с Красной книгой.

ПРИВОЛЬЕ. Фото Н. Булыгина.

получить конкретное * зада
ние на лето. Мы разослали 
методические рекомёнд.ации 
по проведению Дня охраны 
окружающей среды, разра
ботки конкурса знатоков 
природы, плакаты, освеща
ющие опыт работы школ 
г. Стрежевого по охране 
природы, в детские сады ра
зосланы тексты экологиче
ской «Сказки про всех на 
свете» поэта Б. Заходера.

5 июня на Асиновском 
Л ПК был проведен вечер 
вопросов и ответов (встре
ча с бэтрудниками Сибир
ского ботанического сада и 
межрайохотобщества). Вы
вод сделали сами работни
ки Л ПК: «Плохо мы пора
ботали!». Зал был полупу
стой. Были и такие мнения: 
«А что тут особенного? По
садили огород — да, и все! 
Какие могут быть вопро
сы?». Действительно, чем 
человек меньше знает, тем 
ему яснее и проще жить! 
Что тут скажешь?

Вечером в тот же день 
встреча за чашкой чая бы
ла организована в помеще
нии Дома культуры. Садо
воды пришли со своей вы
печкой. Выставка детских 
рисунков, цветы, чай, голо
са птиц. Вечер понравился. 
А субботним утром сотруд
ники Сибирского ботсада 
консультировали наших са
доводов прямо на участках.

В школе № 2 проведена 
выставка изделий из берес
ты Асиновского филиала 
«Томского умельца».

Серьезные претензии , у 
нас к районному Дому пио
неров, домам культуры и 
клубам. Они плохо исполь
зуют возможности лета для 
проведения экологического 
воспитания детей. Редко в 
их планах встретишь орга
низацию тематического ве
чера, конкурса, праздника, 
выставки. Я пони.маю, что и 
животноводов, и врачей на
до чествовать, и танцы — 
дело нужное. Но есть проб
лемы, которые кричат, взы
вают к совести людей. От 
реки, земли и леса бере.м 
все, а позаботиться об их 
чистоте охотников мало. А 
потом, помните, у Приш
вина: тот, кто может отли
чить лист осины от листа 
березы, намного счастливее 
того, кто этого не постиг.

Мы считаем, что необхо
димо предусматривать лек
ции по экологии во всех 
видах учебы профсоюзного, 
комсомольского, партийно
хозяйственного актива. А 
иначе торт с дарами земли 
кончится (есть такой плакат). 
И тогда уже будет непо
правимо поздно что-то пред
принять. На нашем поколе
нии лежит небывалая от
ветственность.

Т. ЛУНЕВА, 
заместитель председате
ля президиума Асинов
ского городского совета 
общества охраны приро

ды.

Прибавка на стол —  
в наших руках

ЧЕМ

ВЫГОДЕН

КРОЛИК?
I

Сейчас создаются все ус
ловия для того, чтобы каж
дая семья, особенно про
живающая на селе, могла 
иметь приусадебный учас- 
тбк, содержать скот, птицу. 
Думаю, что сегодня будет 
кстати вспомнить и о кро
лиководстве — отрасли, 
способной быстро наращи
вать объемы конечной про
дукции.

Уже в возрасте шести 
месяцев кролики способны 
давать пото.мство. От при
плода каждой самки в год 
можно получить 50 кило
граммов вкусного, калорий
ного мяса, а также до 30 
шкурок, Из которых про
мышленность изготовляет 
самые различные меховые, 
пуховые, фетровые изделия.

Н. В. Свирский из дома 
отдыха «Ключи» в прош
лом году сдал в систему 
потребкооперации 3.400 
шкурок, Н. М. Денисов из 
Самуся — 212 килограм
мов мяса, В. И.: Иванов из 
Кожевникова — 167 кило
граммов. Всего кроликово
дами в прошло.м году сдано 
39,5 тысячи шкурок и 8,4 
тонны мяса. Недавно в об
ласти проходил конкурс по 
сдаче этой продукции. 64 
победителям вручены дене
жные премии за лучшие ре
зультаты.

Правильное кормление 
кроликов основа получе
ния хорошей шкурки и мя
са. С весны- . до глубокой 
осени кормом кроликов яв
ляется зеленая трава. Они 
особенно хорошо поедают 
одуванчик, молочай, клевер, 
люцерну, а также бобовые, 
злаковые травы, подорож
ник, различные сорняки с 
огородов, ботву огородных 
культур. Однако надо сле
дить, чтобы в корм не по
падали ядовитые растения: 
белена, дурман, болиголов, 
лютик едкий, белладона, ве
треница и другие.

Хотелось бы призвать 
городское и сельское насе
ление, особенно пенсионе
ров, имеюпдих мичуринские 
участки, смелее браться за 
разведение кроликов. Же
лающие вступить в кроли
ководческое общество мо
гут обратиться в заготкон
торы райпо и коопзверопром- 
хозы по месту жительства.

В. КАРНАЕВ, 
председатель областного 
общества кролиководов н 

звероводов-любителей.

О Ч К И - П О Р О В Н У
«М АН О М Е ТР»

Любители футбола, собрав
шиеся на стадионе, наверня
ка ожидали увидеть ту игру 
хозяев поля, ноторую они 
видели в последних матчах. 
Но, видимо, на. действиях то
мичей сказался незапланиро
ванный перерыв. Инертными 
выглядели наши футболисты  
на поле.'

Нельзя, конечно, сказать, 
что у  томичей не было воз
можностей поразить цель. Это 
могли сделать тот же Скоро
ходов и Ю. Широков. Они од
ни остались против вратаря  
гостей, но переиграть голки
пера не смогли. Из выгодной 
позиции бил по воротам 
В. Пузанов, но... неточно.

Гости, в свою очередь, из
брав оборонительную такти-

■ «АВТОМ ОБИЛИСТ»
О

ку, редко контратаковали. 
Видя, что у «М анометра» иг
ра не ладится, они стали на
ступать намного смелее. Опа
сно бил по воротам томичей 
полузащитник красноярцев  
Б. Овчаренко. Команду выру
чил С. Краснослободцев. А  на 
последней минуте он же спас 
хозяев от поражения, отразив  
сильный удар нападающего 
«Автомобилиста». Наш вра
тарь и С. Демчук были в этой 
встрече лучшими у «М ано
метра». Ну, а что же осталь
ные? Казалось бы, после се
рии удачно проведенных мат
чей дела должны бы пойти на 
лад. Но не получилось. Чтб ж, 
подождем результатов с вы
езда...

С. ТИСЛЕНКО.

Т И РА Ж  «СП ОРТЛОТО»
Результаты 29-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 19 июля 1987 года.

«6 из 45»: 3. 8, 28, 31, 
32 35

«5 из 36»: 6, 8, 12.''13,
31. (ТАСС).

Телевидение
I СРЕДА, 22 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

7.00 —  <90 минут». 8.30 —  
«Жизнь и смерть Фердинанда 
Лгоса». 1-я и 2-я серии. 10.50 
—  «Живая природа». 11.50 —  
Новости.

С 12.00 до 16.00 перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  

«Созвездие». Премьера доку
ментального фильма. 16.35 —- 
Телеэкскурсия в музей «Каби-

■нет и квартира В. И. Ленина 
"в Кремле». 17.30 —  К нацио
нальному празднику Польши. 
Программа телевидения ПНР. 
18.30 —  «Если хочешь быть 
здоров». Передача 2-я. 18.45—  
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Умение возвести дом». Пере
дача 2-я. 19.20 —  Ближний
Восток: время испытаний. Ве
дущий —  политический обо
зреватель Ф. Сейфуль-Мулю- 
ков. 20.35 —  Концерт. 21.00—  
«Время». 21.35 —  «Жизнь и 
смерть Фердинанда Люса». 2-я 
серия. 22.45 —  «Мир и моло
дежь». 23.20 —  «Сегодня в 

Л лире» . 23.35 —  Документаль
ный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20 —  Документальные
фильмы. 9.00 •—  «Украинский 
сувенир». Передача из Одес
сы. 9.20 —  Немецкий язык. 
2-й год обучения. 9.50 —  «Де
ти из Понятова». Передача из 
Польши. 10.30 —  «ГПахматная 
школа». 11.00 —  Мультфиль
мы по мотивам сказок, Д. Бис
сета: «Девочка плюс дракон».

«Малиновое варенье». 11.20 
—  Концерт из произведений 
советских композиторов. 12.25 
— «Карино». 2-я и 3-я серии. 
14.05 —  Новости, 14.15 —  Все
мирные летние студенческие 
игры.

С 15.20 до 17.30 —  перерыв, 
ТОМСК

17.30 —  «Для вас. ребята,'». 
МОСКВА

18.00 —  Новости.
ТОМСК

18.10 —  Программа доку
ментальных фильмов. 19.00 —  
«День области». 19.15 —  Теле
фильм. 19.25 —  «Заготовке
кормов —  партийную заботу». 
Томский район,

МОСКВА
20.00 —  «Спокойной ночи,

малыши!». *
ТОМСК

20.15 —  «Ему открылась в 
. звуках жизнь». 20.40 —  Доку- 
' ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 т— «Время».

Концерт народного 
СССР Е. Нестеренко. 
Международный турнир памя 
ти А. И. Чинилина по волей
болу. Женщины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

18.00 —  Новости. 18.10 —
Из , сокровищницы мировой 
м у з ы к а л ь н о й  культуры. 
Р; Штраус. 19.00 —  «Мамина 
школа». 19.30 —  Чемпионат
СССР по конному спорту. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 —  «Киноафиша».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

2’.<35 —
артиста 

22.40 —
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Т е а т р
ДРАМЫ

Гастроли Государственного 
ордена Трудового Красного 
Знамени академического те
атра кукол под руководством 
народного артиста СССР Сер
гея Образцова,

22 июля. «Тридцать восемь 
попугаев» —  12. «Дон Жуан- 
87* —  19.

Дворец зрелищ 

и спорта
22 июля. «Секретный экс

перимент» — 19.

ВИДЕОТЕКА
22 июля. «Посторонним вход 

разреш ен» —  10-20. «ПоЩе- 
чина, которой не бы ло» — 12. 
14, 16. 18. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 июля. «Тающие облака» 

(две серии)— 9. 11-30, 14, 18-20, 
21. «ПодЛикная история 
дамы с камелиями» —  16-30.

имени М. ГОРЬКОГО
22 июля. «Лицом н лицу» 

(две серии) —  8-30, 11. 13-30.

16, 18-30, 21, «Тихое следст
вие» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «М о
да и ассортимент. Мода-87», 
«Н е  только о моде»— 9 , Ю-Ю.
11- 20, 12-30, 13-40, 14-50, 16.
«Заговор против Страны Со
ветов» (фильм 1-й) — 17-10.
«Глори я » —  1 9 , 2 1 ,

«ОКТЯБРЬ»
22 июля, «Короткое замы

кание», «М олоды е люди в го
роде» —  8-30, 11-40, 14-50, 18, 
21-10. «Борис I» — 9-30, 13-40,
18- 10, 18-40, 21-10, «riapH  с
волш ебницей» — 12.

«ПИОНЕР»
22 июля. «М ау гли » — 9. 

«Айболит-66» —  10-40, 12-20,
15. «Ночные вориш ки»— 17-20,
19- 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 июля. «Привидения в 

замке Ш пессарт» — 9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Пять минут страха» —  
9. 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Три т о л с т я к а ».—  10-40.

«СИЧИРЯК»
22 июля. «Золотые рога» —  

9-20, 11. «Арифметика лю бви»
—  12-40, 14-20. 16. 17-40. 19-20, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 
«АВАШ 'АРД »

22 июля. «г.арона Россий
ской империи, или Снова не
уловимы е» — 10-30, 15. «Там, 
на озере » —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

22 июля. «Тройной прыжок 
«П антеры » — 17, 19, 21.

24 июля
Дворец зрелищ и спорта 
ДЛЯ ВАС, АБИТУРИЕНТЫ !

Киновечер
Кинолента «Город над Томью».
Новый художественный фильм 
«К У Р Ь Е Р ».
В ролях: Федор Дунаевский, Анастасия Немоляева, 

Олег Басилашвили, Инна Чурикова;
Начало — в 19 часов.

Предприятия промышлен
ности из-за острого недо
статка стеклянной посуды 
вынуждены сокращать объ
емы производства расти
тельного масла и майонеза.

Администрация базы 
«Томскстеклотара» обраща
ется к населению города с

просьбой обеспечить возврат 
стеклянной посуды из-под 
указанной продукции. Прием 
производится во всех приеу?- 

‘ных пунктах стеклопосуды и 
в магазинах, осуществляю
щих реализацию этой про
дукции. Справки по тел. 
5-30-52, 5-27-05.

Коллективы городского уп
равления и Томской обла
стной конторы Госбанка с 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана труда, от
личника Госбанка СССР за
местителя главного бухгал
тера горуправления 

ЛАПЕНИНОИ
Валентины Мелентьевны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив РЭУ Томск
энерго выражает соболез
нование главному бухгал
теру И. А. Лапенину в свя
зи со смертью жены 

ЛАПЕНИНОЯ
Валентины Мелентьевны.

Дети и внуки с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти горячо любимой ма
мы и бабушки

ДАДОНОВОЯ 
Полины Васильевны.

Главтомскстрой и обком 
профсоюза рабочих строи
тельства и промышленно
сти строительных матери
алов выражают глубокое 
соболезнование замести
телю начальника главка 
Н. А. Мамонтову в связи 
со смертью отца

МАМОНТОВА  
Алексея Андреевича.

НАШ АДРЕС 
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B340S0,

Томск, ГСП.

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отеететмниый секретарь — 
1-32-34
Сы^атариат - -
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-(Щ-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-48-85, 1-27-88
Отдел нафтегеелогин и стро
ительства —  1-38-44
Агропромышленный отдел — 
i-43-75, 1-44-80, 1-48-%

Отдел науки и учебных , 
заведений —
1-33-^8, 1-28-80 
Отдел информации и 
культуры _  М8-81, 1-43.32 
Отдал советского строитвль- 
етаа и быта —  1-38-58, 1-28-80 
Отмп писам —
1-38-85, 1-08-80, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-18-16

Собственный корреспондент 
Колпашава —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стражавом — 3-23-31 
Общественная приемная «• 
1-36-66
Отдал объявланий —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом.
Выходит 300 раз в году.

К305765 Заказ № 1118.
1 2 3 /

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


